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gloriaBELLIDO
Editora

para empezar

Empleo y autónomas

>>zonaOPINIÓN
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Ahora mismo el aumento del paro
y las recientes reformas laborales
son un tema que están en boca de

todos. La gente está preocupada por
temas como la precariedad laboral, los
sueldos mínimos, la sobrecualificación y
demás problemas. Y con razón. 

Quien está a punto de acabar su formación
no sabe qué hacer para enfrentarse a la bús-
queda de su primer empleo, la personas que
están a disgusto en su trabajo no se atreven
a dejarlo por el miedo a no encontrar otro y
muchos trabajadores que llevan años en su
puesto de trabajo han dejado de ver su futu-
ro como algo asegurado.  

Sin embargo, aunque ahora estemos en
época de vacas flacas, el empleo siempre ha
sido un problema presente en la sociedad
actual. Y parte de ese problema es la desin-
formación. Pocas personas saben realmente
cuáles son todas las salidas laborales que
tienen a su disposición o simplemente no se
molestan en buscar algo que realmente les
merezca la pena, por miedo o desinterés. 

Este número de Mujeremprendedora está dedicado a ese
colectivo de mujeres que han decidido trabajar por cuenta
propia, siendo sus propias jefas, asumiendo sus propios ries-
gos y tomando sus propias decisiones, con valor y fuerza. Es
precisamente en tiempos de crisis cuando más se necesitan
estas iniciativas: personas que no se limiten a buscar pasi-
vamente un puesto de trabajo, sino que lo generen ellas mis-
mas. 

Además, en el mundo femenino esto puede ser más intere-
sante si cabe ya que desgraciadamente seguimos teniendo
problemas a la hora de llegar a puestos de mando, por lo que
empezar siendo nuestras propias jefas puede hacer que lle-
guemos de una manera más directa e independiente  a posi-
ciones más importantes. 

Para una persona que busca empleo puede haber muchas
opciones y desde luego hay buenos profesionales que pue-
den asesorarnos y orientarnos a la búsqueda de la mejor
alternativa, sin embargo, si tenemos una buena idea, éste es
un buen momento para ponerla en práctica y crearnos noso-
tras mismas nuevas oportunidades de empleo.  

Las dificultades pueden ser grandes pero seguro que ver cre-
cer un proyecto nuestro nos dará también grandes satisfac-
ciones.l

“Pocas personas saben realmente cuáles son 
todas las salidas laborales que tienen a su 

disposición o simplemente no se molestan en 
buscar algo que realmente les merezca la pena, 

por miedo o desinterés”
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¡Ya era hora!

mónicaURGOITIarístegui
Directora de Mujeremprendedora

mi rincón

>>zonaOPINIÓN
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Vaya por delante mi mayor de las
enhorabuenas a Ana María.
Tercera mujer premiada con el

Cervantes en los treinta y cinco años de
su existencia. Un premio deseado, mere-
cido y celebrado “in vita”, que no sé por-
que en España se conceden los premios
cuando el laureado ya no puede ni tomar-
se una copita para brindar en su honor.
Novelista de posguerra. Lírica de lo ima-
ginativo y prosa de la experiencia. Sus
expresivas arrugas son producto de su
intensa vida. Corría el verano del 96
cuando cayó en mis manos “Olvidado
Rey Gudú” y desde entonces arrastro,
creo yo, el sueño atrasado de una noche
en vela por saber el final; enganchada a
esos personajes de ficción que me hicie-
ron olvidar del hambre, del cansancio y
del cri-cri de los grillos. No he parado de
leerte. Tus personajes me hacen pensar
en los momentos duros que has tenido
que vivir, siempre en guerra, en lid conti-
go misma, con esa infancia entre bom-
bardeo y sirenas que seguro hicieron que
comenzaras a evadirte, con las palabras y
tu imaginación de niña, de la cruda reali-
dad. Melancolía, miedo e inquietud.

A los 17 años escribiste tu primera nove-
la, “Pequeño teatro”, una obra que para
publicarla necesitaste el permiso de tu
padre. Hija de familia burguesa, cronista
de una sociedad española desgarrada por
la Guerra Civil. En 1952, te casaste con
el escritor Eugenio de Goicoechea, del
que te separaste, en una época que eso
era impensable, y consecuencia de las
leyes de aquella España, te quitaron la
custodia de tu hijo y al que no viste
durante años (con la que está cayendo
ahora con la nueva propuesta de Leire
Pajín). Le escribiste cuentos que más

tarde le leerías, “Los niños tontos”, “El país de la pizarra”,
“La oveja negra”, cuentos reales, con lobos que se comen a
las niñas porque dices que “a los niños hay que decirles la
verdad, prepararles para las dificultades de la vida, porque
en la vida nos vamos a encontrar lobos tremendos”. 

Ahora a los 85 te ha llegado y tú te lo esperabas, no digas
que no, ahora falsas modestias me sorprenderían de ti, mujer
de verdades de a puños, de mirada entrañable y ojos inteli-
gentes. Ahora queda zanjada una deuda que todos teníamos
contigo. Te lo mereces por esas horas delante de una máqui-
na de escribir, de un folio en blanco, de una cabeza repleta.
No querías hacerte ilusiones, pero te emocionaba la idea.
Rebosas de felicidad. Te lo mereces por esa dedicación, por
la entrega sin calendario, sin zozobras, sin vacilaciones. Y es
así como tienen que hacerse las cosas. Con compromiso, con
entereza y con esa pizca de sufrimiento que hace al artista
más íntimo, más rico. Como tu yo, crudo y real, duro y ama-
ble. Has dicho al recibir la noticia que eres enormemente
feliz. A nosotros nos has hecho enormemente feliz con tus
obras, con tus ideas, con tus historias. Si Cervantes levanta-
ra hoy la cabeza se sentiría orgulloso de llevarte en su peche-
ra. Ana María, síguenos escribiendo para todos aquellos que
te acertamos.l

“Zanjada queda una 
deuda que todos 
teníamos contigo. 
Te lo mereces por 

esas horas delante de una
máquina de escribir. 
No querías hacerte 
ilusiones, pero te 

emocionaba la idea”
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Conciliación, el tipo de ayudas que reci-

ben, las distintas maneras de tributar, son

temas que interesan a estas cuatro mujeres

autónomas que han participado en nuestro

coloquio del mes. Autónomas de distintos

sectores de la economía española ponen

deberes al Gobierno para que equipare la

Ley de Autónomos, que está en debate al

Régimen General de Trabajadores. 

MujerEmprendedora: Nos gustaría que

nos contarais vuestra experiencia como

autónomas, ¿cuánto tiempo lleváis sién-

dolo y por qué escogisteis esta “fórmu-

la”? ¿Volveríais a escoger ser autónomas

después de vuestra experiencia?

Isabel Porladó Escobar, sector Comercio

Textil: Llevo catorce años como autóno-

ma. Estuve un tiempo fuera de Sevilla,

pero volví, y lo hice sola con una niña. Al

llegar de nuevo aquí me resultó muy difícil

encontrar un trabajo que me permitiera cui-

dar de mi hija como yo quería, así que puse

mi negocio propio, una tienda de ropa. En

un principio, ser autónoma, me venía muy

bien, pero ahora que una va cumpliendo

años me doy cuenta que no es suficiente.

Ya no por el tema de la crisis, que de eso ya

hablaremos más adelante, sino por las

pocas ayudas que tenemos. No puedo

cerrar la tienda si me encuentro mal, si el

negocio va mal, no me dan ayudas y ade-

más está el tema de la jubilación. Yo no

volvería a escoger ser autónoma. Me bus-

caría un trabajo con contrato y seguridad

social. Pero también os digo que buscaría

la fórmula para montar una pequeña tienda

porque eso va en mi naturaleza.

Esperanza Herrero Deblás, sector

Belleza y Cosmética: Llevo siendo autó-

noma dos años, aunque mi situación es

algo especial, porque cuando empecé a tra-

bajar éramos tres socias y estaban en régi-

men autónomo; yo sólo tenía un contrato

por cuatro horas. Estaba desinformada y un

poco perdida. Hasta que comencé a hacer

números y decidí que necesitaba darme de

alta y tributar a la seguridad social. Escogí

ser autónoma por mantenerme indepen-

diente, aunque realmente nunca le haya

visto ventajas, hasta ahora que lo he vivi-

do. Aproveché unas ayudas que por aquel

entonces (2008) daban a la mujer autóno-

ma y me di de alta. Aun no he recibido esas

ayudas porque el Estado entró en crisis y

no lo consideró prioritario. Sí, yo sí volve-

ría a hacerme autónoma, pero necesitamos

más apoyo del Gobierno.

Mercedes Valero Fonseca, sector Artes

Gráficas: Comencé a trabajar como autó-

noma hace 18 años. Trabajo en un negocio

familiar, una imprenta; aunque estuvimos

dos años en régimen general, cuando llegó

el decretazo con Felipe González, comenzó

el miedo del final de las pensiones y nos

hicimos autónomos. Con la diferencia nos

financiamos un plan de pensiones. Los

autónomos estamos muy desprotegidos en

España, a pesar de ser un entramado

empresarial muy importante, y más en

época de crisis.  Yo no me arrepiento de ser

autónomo, volvería a serlo. Aunque ni ayu-

das, ni créditos, ni nada.

Macarena Aguilar Bellón, sector

Restauración: Yo llevo sólo ocho meses

dada de alta como autónoma y lo hice por-

que había una ayuda de 8.000 euros para

las mujeres que se hicieran autónomas,

menores de 35 años, con tres meses de

antigüedad y una permanencia de, al

menos, tres años. Por eso me di de alta,

para solicitarla. Me tenían que haber con-

testado en septiembre, y hasta hoy, no

tengo noticias. Con lo poco que llevo como

autónoma no puedo juzgar si volvería a

escoger este régimen, por ahora estoy con-

tenta.

ME.: ¿Qué tipo de ayudas tenéis?

I.P.E.: Ninguna. Ni por enfermedad, ni por

cierre de negocio, ni nada de nada. Ahora

dicen que nos van a dar una ayuda por

cerrar el negocio dos o tres meses, de 600

euros al mes. Pero si yo que tengo a cargo

a mi hija, una hipoteca y unas pérdidas de

aproximadamente el sesenta o el setenta

por ciento, además de una cuota por autó-

noma de 200 euros, ¿de qué voy a vivir?

Me siento desamparada por la ley. Después

de trabajar tantísimos años, es una pena

que tengas que quedarte en la calle por no

tener derecho ni a paro. Porque ni hablar de

un plan de pensiones privado, y de los ban-

cos, mejor no me preguntéis.

M.V.F.: Recientemente he vivido una

experiencia algo irrisoria con unas ayudas

que mi hijo, por ser autónomo y emprende-

dor, solicitó. Se las concedieron, pero no

las ha cobrado. Esto fue en el año 2008.

Pues ese año, Hacienda, le hizo una decla-

ración paralela y tuvo que declararla, sin

haberla cobrado. Se la tenía que haber con-

tabilizado sin recibirla. Bueno, pues hoy

día, seguimos arrastrando esa misma

ayuda.

E.H.D.: Da miedo hasta que te la conce-

dan. Además te exigen un compromiso de

permanencia, como las empresas de telefo-

nía, porque si no lo haces te la reclaman e

incluso con intereses. Ayudas ninguna, ni

siquiera para formación. En mi sector son

las empresas de cosméticos los que te for-

man de manera gratuita porque a ellos les

interesa. 

M.A.B.: En el sector de la restauración

tampoco contamos con ayudas para la for-

mación, desde Patrimonio te proponen cur-

sos, pero te lo tienes que pensar mucho

porque son caros y debes seleccionarlos

bien. 

ME.: ¿Cómo os está afectando la crisis?

I.P.E.: Ahora mismo las ventas están

8
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Durante el primer semestre de 2010, el 
número de trabajadoras en España creció en
más de 2.500 afiliadas al Régimen Especial
de Trabajadores Autónomos de la Seguridad
Social (RETA). Este dato demuestra un alto
nivel de mantenimiento del empleo autónomo
entre mujeres. Una cifra a tener en cuenta es
el número de trabajadores autónomos 
hombres que pasó de 2,227 millones a
2,081millones, lo que representa una 
caída del 6,5%

Contra viento y marea
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cayendo en picado. Está todo muy difícil.

Tengo la suerte de tener un tipo de clienta

muy familiar, dónde lo que se valora es el

estilo y la personalidad de las prendas que

vendo. Antes venían de Málaga, de Murcia,

de Córdoba. Se llevaban entre cinco y siete

prendas. Ahora si compran uno o dos vesti-

dos tengo suerte, y ya ni Málaga, ni

Córdoba, ni de ningún sitio. He tenido que

cambiar mi mentalidad a la hora de com-

prar, ahora tengo en cuenta todos los gastos

y compro en función de lo que me deman-

dan. Quién más daño nos han hecho no son

los grandes centros comerciales, sino los

bazares de chicos. No podemos competir

con ellos ni en precios, ni en horarios.

Además, nosotros pagamos impuestos,

ellos no. A nosotros, pequeño comercio nos

queda nuestro estilo y la fidelización de

nuestros clientes.

E.H.D.: En el sector cosmética, hasta este

año, no hemos notado mucho la crisis, pero

el 2011 va a ser crítico.  Por ahora me voy

manteniendo.

M.V.F.: Quizás en el sector belleza no se

haya notado, pero lo comenzarás a notar

porque hay una falta de liquidez generali-

zada. Desde luego que en mi sector, artes

gráficas, lo hemos notado y mucho.

Llevamos un año de un bajón tremendo; a

nosotros nos ha supuesto un déficit en ven-

tas de alrededor de 180.000 euros. Se dice

pronto. Nos estamos replanteando la

estructura de la empresa, vamos a tener que

despedir a algún trabajador. Mientras las

grandes empresas se sigan llevando las

pocas ayudas que hay, la pequeña empresa

no va a levantar cabeza. Por no hablar de la

competencia desleal que hay. El mayorista

se está saltando a los intermediarios, como

podemos ser nosotros, y está yendo direc-

tamente al consumidor final. 

M.A.B.: Desde que he salido de la carrera

he tenido mucha suerte porque no me ha

faltado trabajo. Pero es verdad que mis

compañeros de facultad no encuentran

nada. Yo vivo en Cádiz y eso es como un

pueblo. Todos nos conocemos y, esta pro-

fesión, funciona mucho por el boca a boca.

Estoy ganando muy poco al mes porque yo

trabajo por obra y me tengo que costear

todo. Mi último trabajo ha sido la restaura-

ción de un marco de la Catedral de Sevilla.

Lo terminé hace un mes, pues todavía no

he cobrado, pero he tenido muchos gastos,

desplazamiento, comidas, material, (etc) y

eso nadie me lo paga.

ME.: ¿Os parece justo el pago de una

cuota, más los impuestos, ya sea por

módulo como por estimación directa?

M.A.B.: Trabajando por obra, yo creo que

es mejor por estimación directa, es más

sencillo. Además por ser mujer menor de

35 años a mi cuota se le aplica un 30% de

descuento, por lo que se me queda muy

ajustadito, pago 176 euros mensuales.

Además me puedo desgravar absolutamen-

te todo, desde la gasolina, teléfono, hasta el

material que necesito para trabajar.

E.H.D.: Yo empecé cotizando 300 euros y

echando cuentas, calculé que esos 50 euros

que pago demás al estado, si mes a mes los

guardaba, me quedaba más dinero para mi

jubilación que si se lo daba a Hacienda.

Además, tal y como están las cosas, existe

un miedo tremendo a no tener ni derecho a

la jubilación. Ya seas autónoma o no, ese

miedo lo tenemos todos.

M.V.F.: A mí me gustaría plantear una

cuestión, porque yo ya tengo una edad y

me voy acercando a la de la jubilación,

¿hasta qué punto me interesa a mí incre-

mentar mi cuota al máximo para cobrar

más pensión? Porque supongo que si coti-

zas más, cobrarás más. En cuanto a la otra

parte de la pregunta, yo tributo, en una de

las empresas por estimación directa y en la

otra, que es una sociedad limitada por

9
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módulos y considero que esta segunda

forma no es buena. En la gran mayoría de

los sectores interesa la estimación directa,

porque el pago por módulos, hoy por hoy

los cálculos no están bien hechos, no son

correctos. Cuando ganas mucho, los módu-

los te interesan, pero tal y como está la eco-

nomía ahora, los módulos no te interesan.

Además por módulos no te puedes desgra-

var absolutamente nada.

ME.: ¿Hay suficiente información para

las autónomas? ¿Tenéis gestores que os

puedan asesorar en vuestros negocios? O

por el contrario, ¿os sentís un poco

“abandonadas”?

M.V.F.: Desde mi punto de vista, los autóno-

mos estamos poco orientados. Ahora, gracias

a asociaciones como UPTA, nos enteremos

un poco más. Antes nos trataban como bichos

raros, no sabíamos qué normativa nos regula-

ba, ni en qué parte del BOE aparecíamos. Hoy

vas a asociaciones como ésta y al menos

sabes qué camino tomar o qué decisión es la

más adecuada para tu negocio.

M.A.B.: Yo siempre que tengo dudas vengo a

UPTA a preguntar. Aquí me informan de todo,

ayudas, formación, etc. Aquí, en esta asocia-

ción, tengo toda la información que necesito.

Alguna vez he ido a Hacienda, por alguna

duda que se me ha planteado a la hora de

hacer la declaración y también me han infor-

mado y me han dado todas las facilidades.

E.H.D: Yo sí tengo una gestoría que me infor-

ma y me realiza todas las gestiones necesarias

para mi negocio. Me aconseja lo que me inte-

resa y me pone al día sobre los cambios en la

regulación. Para mí, mi gestor es un comple-

mento fundamental para el negocio. Para el

día a día ya me valgo yo, pero si tengo una

duda me la resuelven en seguida. Además yo

no puedo dejar mi trabajo para ocuparme del

papeleo.

ME.: ¿Qué le pedís al anteproyecto de ley

de autónomos, que se está debatiendo

ahora,  para que sea verdaderamente útil? 

E.H.D.: Hace poco me he enterado que si

tenemos un accidente laboral no te cubre la

baja, es irrisorio. Además de pagar como

autónomo, tenemos que pagar a un plus por

cese temporal del trabajo, para que en caso de

cierre temporal por accidente me lo cubra. Es

irrisorio. 50 euros más al mes por derecho a

cese por accidente. Yo pido que incluya una

baja por enfermedad.

M.V.F.: Esa baja es importante, pero también

le pido el derecho al paro. Pido que se equi-

pare al régimen general, que se nos considere

como cualquier otro trabajador, seamos del

régimen que seamos. Equidad.l

>>zonaOPINIÓN>coloquio
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD En cinco vistazos

>>Mujer y consultas jurídcas
El Grupo CPP, empresa especializada en protección y ser-

vicios de asistencia, ha hecho balance recientemente de los

temas que más han preocupado a los españoles en 2010 en

materia jurídica. Respecto al género, sólo el 28% de las

consultas jurídicas de 2010 las realizan mujeres. El resto, el

72%,  lo realizan hombres. Los temas más consultados por

ellos son contratos propiedades y laborales, mientras que

los más consultados para ellas son de tipo laboral.

la ventana

isabelGARCÍA

Enero, el mes de los bomberos.
Febrero, el de las auxiliares de
vuelo. Marzo, el de los universi-

tarios. Abril, el de los futbolistas de
regional preferente. Mayo, el de los
policías municipales. Junio, el de las
profes de escuela… y así, hasta diciem-
bre. Y es que ya hoy no hay gremio
laboral que no tenga su correspondiente
calendario fotográfico ligerito de ropa,
calendarios al más puro estilo Full
Monty que en estos días marcan inexo-
rablemente la llegada de estas fechas
tan… ¿entrañables?, apareciendo como
de debajo de la mesa de la mano de
hombres y mujeres dispuestos a recau-
dar fondos para una u otra causa, sea
ésta meramente económica, reivindica-
tiva o solidaria. 

Igual soy yo, pero… ¿no empieza a
cansar ya tanto desnudo reivindicativo?
Recuerdo que los primeros calendarios
que se hicieron con fines benéficos en
los que aparecieron mujeres u hombres
con poca ropa, me gustaron. Me pare-
cieron ideas simpáticas, audaces en
muchos casos y originales en otros,
pero hoy, lejos de su intención inicial,
han acabado por convertirse en el punto
de mira de todos los sectores. Las aso-
ciaciones feministas protestan por el
desnudo de ambos sexos; las de consu-
midores por lo ilícito del método para
vender; y los expertos en publicidad y
fotografía, por la poca profesionalidad
con la que se realizan. 

Todos tienen algo que decir cuando lo
verdadera lamentable es que la socie-
dad actual tenga tan pocas ideas que
cada vez que necesite dinero para algu-
na causa tenga que desarmarse de ropa
y armarse de cámara en lugar de articu-
lar mecanismos más eficaces, más
serios y con menos culos al aire. 

12 meses de desnudos

1

2

3

5

4
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>>Empresarias y Economía Social
A finales del pasado mes de noviembre, la sede del

Centro Cultural Cajasol de Sevilla acogió el Encuentro

Andaluz de Mujeres Empresarias ‘Construyendo futu-

ro=Empresarias de la Economía Social”, a cuya inau-

guración acudieron la directora del IAM, Soledad

Pérez; el presidente de Cepes-Andalucía, Antonio

Romero; la presidenta de FEMPES, Teresa Páez; así

como el director de la Jefa de Economía Social y

Microcréditos de Cajasol, Carmen Pérez. 

>>Mujeres en la red
Según datos de la red profesional europea

XING, en los últimos 18 meses la propor-

ción de mujeres en esta red ha pasado del

42% al 45% en España. De sus 1,5 millones

de usuarios españoles, la mayoría siguen

siendo hombres; sin embargo, la tendencia

indica que el número de mujeres aumenta

con mayor rapidez.

>>‘Premios Emprendejoven 7’ 
En la octava edición de estos premios, 19 estu-

diantes de un total de 3.347, han sido reconoci-

dos por la directora general de Economía Social

y Emprendedores de la Consejería de Economía,

Innovación y Ciencia, Ana Barbeito, y el director

general de Formación Profesional y Educación

Permanente de la Consejería de Educación,

Emilio Iguaz, junto a la alcaldesa de Jerez, Pilar

Sánchez. 

>>Cerco a los maltratadores 
Leire Pajín, ministra de Sanidad, Política

Social e Igualdad, ha propuesto ante el

Consejo de Ministros una reforma en el

Código Civil para que se prohíba la concesión

de la custodia de los hijos a aquellos cónyu-

ges inmersos en un proceso judicial acusados

de maltrato. Asimismo, la ministra subrayó la

importancia de la Ley de Violencia de

Género, a la que consideró “necesaria, útil y

valiente”.
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El actual tsunami financiero convertido en tormenta
económica global ha puesto patas arriba el mercado
laboral. Ya se han registrado grandes naufragios en una
crisis a la que nadie pone coto. En ese océano de incer-
tidumbre, crear tu propia empresa es un salvavidas al
que te puedes agarrar para capear el temporal. Esto es al
menos lo que han debido de pensar algunas de las más
de un millón de mujeres autónomas que hay en la actua-
lidad en nuestro país. Mujeres que bien porque no han
encontrado su oportunidad laboral, bien porque han que-
rido conciliar vida personal con vocación, o bien porque
sencillamente se han quedado en el paro, han decidido
apostar por el emprendimiento en solitario.

Emprendedora de entre 36 y 49 años del sector comer-
cio. Éste es el perfil de la mujer autónoma en nuestro
país, mujeres que, según apuntan las cifras, capitanea
mejor la iniciativa empresarial y soporta mejor la crisis
que los profesionales autónomos. Y es que basta decir
que entre 2004 y 2009 las autónomas aumentaron un 8%
(78.139 autónomas más) mientras que los varones des-
cendieron en un 3,6% (78.656 autónomos menos) para
comprender que el autoempleo se ha convertido en una
opción más que atractiva para las mujeres de nuestro
país que hoy ‘presume’ de ser el país de la Unión
Europea con mayor tasa de desempleo femenino des-
pués de diez años en los que la precariedad laboral ha
aumentado de manera espectacular, cebándose especial-
mente con las mujeres. 

Ante esta realidad, que se viene repitiendo desde hace
dos años, no es de extrañar que sean las mujeres quie-

nes se aferran a su empleo autónomo luchando por
hacerlo estable y solvente, aguantando mejor

una crisis económica que no hace más que
dejar empresarios y empresarias ‘cadáve-

res’ a sus espaldas. 

Porque aunque a día de hoy solamente
tres de cada diez autónomos en España

sean mujeres, representando el 32,3% de
los empresarios autónomos, todo apunta a

que esta proporción podría variar si continúa
la tendencia iniciada en 2008, cuando el
número el número de trabajadores masculinos
afiliados al Régimen Especial de Trabajadores
Autónomos de la Seguridad Social (RETA)
comenzó a sufrir un fuerte descenso como con-
secuencia de la crisis económica, mientras la
estadística de las mujeres resistía mucho
mejor. 

Autónomas:
fuente de empleo en tiempos de crisis
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Pero esta realidad no es la única
que nos hace ver que las trabaja-
doras por cuenta propia son
mujeres eficientes y luchadoras.
Hay otra que les otorga una posi-
ción en el podium del mercado de
trabajo. Y es que ellas, además de
crear riqueza con su labor profe-
sional, generan empleo, y mucho.
En la actualidad, el 70% de las
autónomas son empleadoras. De
ellas, más de la mitad (el 58%)
tiene de uno a cuatro asalariados
y el resto (42%), de cinco a 10.
Esto quiere decir que en nuestro
país 713.000 autónomas dan tra-
bajo a unas tres millones de per-
sonas.

En alza
La mejoría de la afiliación feme-
nina se ha consolidado en el pri-
mer semestre de este año. Así
entre enero y junio, la subida en
términos absolutos ha sido de
2.500 trabajadoras, un incremen-
to que se está produciendo sobre
todo entre el colectivo de trabaja-
doras inmigrantes, que se expan-
den en los nuevos sectores econó-
micos de servicios personales y a
las familias. 

En concreto, en los
últimos cinco años,
el número de muje-
res extranjeras afi-
liadas al Régimen
Especial de
Autónomos de la
Seguridad Social ha
crecido en 13.000, al

pasar de 78.000 en 2005 a 91.000
en el primer semestre de 2010. 

Mientras tanto, sólo el 4% de las
jóvenes tituladas se dio de alta
como autónoma en 2009. El año
pasado, 7.220.700 jóvenes de
entre 16 y 34 años trabajaron des-
pués de finalizar sus estudios ofi-
ciales o estaban trabajando al

concluirlos. De ellos, el 5,17% se
decantó por el autoempleo, lo que
quiere decir que, en 2009,
373.200 personas que no supera-
ban los 35 años optaron por tra-
bajar por cuenta propia. Si dife-
renciamos por sexos, los jóvenes
varones fueron el doble que las

mujeres. 

Así, se afiliaron al
Régimen Especial
de Trabajadores
A u t ó n o m o s
(RETA) 248.700
hombres de entre

16 y 34 años con
estudios finalizados

y 124.500 mujeres del

mismo grupo de edad y también
titulados. Por tramo de edad y
centrándonos sólo en las mujeres,
hay que señalar que el grupo que
se decantó más por trabajar por
cuenta propia al concluir sus
estudios, o a punto de hacerlo,
fue el que no superaba los 34
años y no bajaba de los 26. Ellas
sumaron 99.9000. 

En el otro extremo, esto es, el
grupo de edad con menos autóno-
mas recién tituladas (o casi) fue
el de 16 a 19 años (200).
Respecto a los otros dos grupos,
sus cifras son similares: 12.800
mujeres de entre 20 y 22 años se
dieron de alta en el RETA al obte-
ner su título y de 23, 24 y 25 años
lo hicieron 11.600.

Motivaciones
Hoy, ser autónoma se ha conver-
tido en la salida de un túnel largo
y oscuro llamado crisis económi-
ca. Sin embargo lo cierto es que
no es éste el único motivo por el
que las mujeres apuestan por el
empleo autónomo. Según el estu-

dio ‘Impacto de la Actividad
Empresarial Femenina en la
Economía Española’ encargado
por la Fundación Sociedad y
Tecnología de Banesto, los moti-
vos por los cuales las mujeres
deciden embarcarse en la aventu-
ra de montar una empresa son,
por una parte, la necesidad de
generar un puesto de trabajo
compatible con su vida laboral y
familiar; y por otra, el 70% de las
encuestadas, por “el deseo del
logro personal y para auto reali-
zarse”. 

Otras motivaciones que despren-
de el estudio y que tuvieron que
ver con la decisión que tomaron

En
Cifras
32,2% 
es el 
porcentaje de
mujeres entre
el total de los
empresarios
autónomos
en nuestro
país

1,060 
millones es el
número total
de mujeres
autónomas
en nuestro
país

4% 
es el 
porcentaje de
las jóvenes
tituladas se
dio de alta
como 
autónoma en
2009

70% 
es el 
porcentaje de
las autónomas
que son
empleadoras
en España

94,5% 
Es el 
porcentaje de
las mujeres
autónomas
que realiza
tareas
domésticas
en el hogar
además de su
trabajo por
cuenta propia

8% 
es el 
porcentaje de
los préstamos
bancarios
que se 
conceden a
proyectos
empresariales
de mujeres
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Tan sólo tres de cada diez 
trabajadores autónomos en España
son mujeres, un porcentaje que en
breve podría variar dada la apuesta
que en los últimos años las féminas
están haciendo por el empleo 
autónomo. Te ofrecemos una 
radiografía de la presencia de la
mujer en este sector, abordando
desde las motivaciones de éstas
para convertirse en autónomas hasta
los principales caballos de batalla
que tienen que librar, financiación y
conciliación

>>
Aunque a día de hoy solamente tres de cada diez 
autónomos en España son mujeres, representando el 
32,3% de los empresarios autónomos, todo apunta a que 
esta proporción podría variar si continúa la tendencia
iniciada en 2008, cuando el número de trabajadores 
masculinos afiliados al RETA comenzó a sufrir un 
fuerte descenso 

>>
En la actualidad,
el 70% de las
autónomas de
nuestro país
son 
empleadoras
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para crear sus empresas fueron el
hacer uso de sus conocimientos y
capacidades (un 67%) o la visión
de una oportunidad de negocio
(66%). 

Conciliación
Un puesto de trabajo compatible
con su vida laboral y familiar pero,
¿a costa de qué? De horas, horas y
más horas de trabajo. Porque
hablar de la famosa ‘doble jornada’
entre las autónomas es hablar de
una realidad que se queda, en estas
mujeres, más que cortas. 

Y es que el 94,5% de las mujeres
autónomas realiza tareas domésti-
cas en el hogar además de su traba-
jo por cuenta propia frente al
56,6% de los varones que se
encuentran en esta misma situa-
ción. Porque en este punto se sigue
constatando una enorme desigual-
dad en el reparto de tareas domés-
ticas y en el cuidado de las perso-
nas dependientes, y se cifra en
200.000 millones de euros el valor
de las actividades no productivas
de mercado no remuneradas en los
hogares, de los que 146.550 millo-

nes de euros proce-
den de la actividad
de las mujeres fren-
te a los 54.096
millones de los hom-
bres.

Es más, hay datos que nos des-
velan que alrededor del 40% las
mujeres autónomas dedican entre 5
y 9 horas de lunes a viernes a las
tareas del hogar, elevándose el por-
centaje los sábados. Por ello, y en
palabras de Karen Gajate, secreta-
ria de Políticas de Igualdad de
UPTA España, para que la mujer
autónoma pueda realizar su trabajo
profesional en cualquier sector de
manera exitosa, se hace “funda-
mental apoyarlas en dos líneas
principales: gestión del tiempo y
formación, acciones que les permi-
ten consolidar y desarrollar al
máximo su actividad. Es necesario
establecer medidas que permitan
mantener la actividad profesional
durante los periodos en los que la
familia requiere mayor atención y
que pueda compatibilizar con una
formación continuada para profe-
sionalizarse y ser más competitivas

en un mercado de
trabajo tan cam-
biante como el
actual”. 

En este punto juegan
un papel cada vez más

importantes las comunidades
autónomas, que están adquiriendo
una importancia cada vez mayor en
todo lo referente a conciliación de
la vida familiar y laboral. 

Como ejemplo de apoyo a las
mujeres autónomas podemos des-
tacar a Andalucía, comunidad que
aprobó en el año 2007 unas ayudas
de 3.000 euros para la contratación
de un sustituto o sustituta durante
los periodos de descanso por
maternidad. Avance de las políticas
de conciliación para las autónomas
es también la referencia explícita
que existe en la Ley de Igualdad,
en la que se establecen mejoras en
cuanto a medidas de conciliación,
también, a las mujeres por cuenta
ajena. 

Financiación
Otro caballo de batalla de las

>>
Alrededor
del 40% de
las mujeres
autónomas
dedican
entre 6 y 9
horas de
lunes a 
viernes a las
tareas del
hogar, 
elevándose
el porcentaje
los 
sábados 
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>>
Financiación y
conciliación, los
dos principales
caballos de
batalla de las
autónomas
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mujeres es el respaldo económico
del que carecen a la hora de mon-
tar un negocio. Es, para Karen
Gajate, “el principal problema al
que se enfrentan las mujeres
emprendedoras”: “La creación de
una empresa está considerada
como una actividad de alto riesgo
y nos todos los bancos creen en
proyectos defendidos por muje-
res”, apunta. Porque si el acceso a
la financiación es fundamental
para el éxito empresarial, la falta
de acceso de las mujeres a la
financiación es un hecho que se ve
agravado en estos momentos por
la crisis financiera mundial. 

Según el Banco de la Mujer, la
dificultad de acceso a la financia-
ción afecta más a la mujer porque
sus empresas nacen con un capital
relativamente bajo, que suele pro-
ceder de fondos propios o del
entorno familiar (un 68%), a lo
que se añade la falta de formación
y de información financiera que
les cierra el paso a otras vías de
financiación alternativas. 

Así, las microempresas creadas
por mujeres tienen menores
ingresos por ventas, inferiores
activos y márgenes de beneficios
más reducidos, todo lo cual,
desde el punto de vista de los cri-
terios financieros convenciona-
les, las convierte en inversiones
de alto riesgo.

Aunque, por término medio, el
acceso de las mujeres al crédito
regular de las instituciones es
mucho más restringido que el de
los hombres, por otro lado las
mujeres se están convirtiendo
cada vez más en un grupo clave
destinatario de los programas de
microfinanciación. En España el
60% de los microcréditos conce-
didos, lo son a mujeres, mientras
que sólo un 8% de los préstamos
bancarios convencionales se con-
ceden a proyectos empresariales
de mujeres, cuando éstas repre-
sentan 32,5% del empresariado en
España.

Con este panorama de fondo, para
Karen Gajate “la falta de financia-
ción y la morosidad son los prin-

cipales problemas que afectan al
desarrollo de su actividad laboral
como trabajadoras por cuenta pro-
pia”. Afirma que “el hecho de que
las y los autónomos tengan muy
complicado el acceso al crédito
impide el circulante necesario
para que puedan realizar el día a
día de su trabajo. Del mismo
modo, el impago y morosidad ha
sido el causante de ceses de acti-
vidad de muchísimos autónomos,
sobre todo porque los problemas
para cobrar se suelen alargar en el
tiempo”. 

En el lado positivo destacan ayu-
das fiscales como la deducción del
25% en la cuota del RETA de la
que pueden beneficiarse las muje-
res de hasta 35 años que se hagan
autónomas. Además, las madres
que se reincorporan a la actividad
por cuenta propia en los dos años
siguientes al parto tienen derecho
a una bonificación del 100% de la
cuota por contingencias comunes
correspondientes a la base mínima
del Régimen Especial de
Trabajadores Autónomos durante
un año.

Por todo lo dicho, la opción de
trabajo autónomo representa un
importante potencial de creación
de empleo femenino, pudiendo
contribuir, de manera decisiva, al
desarrollo económico y especial-
mente al desarrollo en las áreas
rurales, donde las posibilidades de
empleo asalariado son escasas
para un gran número de mujeres.
Si hasta ahora parecía que las
empresas de mujeres quedaban
relegadas a un segundo plano en
el mundo empresarial, en la actua-
lidad la elevada cualificación de la
población activa femenina en
España hace esperar una actividad
empresarial femenina cada vez
mayor.

En definitiva, el trabajo autónomo
representa, por un lado, una res-
puesta a una necesidad de autoem-
pleo, una alternativa al desem-
pleo, pero también es una opción
de salvar los obstáculos y las difi-
cultades que las mujeres encuen-
tran en el desarrollo de su carrera
por su condición femenina.l
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Mujeremprendedora: ¿Qué es y cómo

surge ATAE Andalucía? 

Karen Gajate: La Asociación de Trabajadoras
Autónomas y Emprendedoras de Andalucía
(ATAE  Andalucía) es una organización, sin
ánimo de lucro, que defiende los intereses
específicos de las trabajadoras autónomas
andaluzas que, además de afrontar los proble-
mas propios de las emprendedoras, deben asu-
mir los derivados de su condición de mujeres,
como son los de la conciliación de la vida
familiar y profesional, la falta de formación, la
financiación y la escasa aceptación, todavía en
la sociedad, de su facultad para organizar y
dirigir actividades empresariales. ATAE
Andalucía nace, en el año 2006, por iniciativa
de la Unión de Profesionales y Trabajadores
Autónomos de Andalucía (UPTA), y se consti-
tuye con la firme intención de asistir, represen-
tar y atender los intereses de las profesionales
y trabajadoras autónomas en todos los ámbitos
de la sociedad, con el fin de dar un paso ade-
lante en la consolidación de este colectivo en el
tejido económico y social andaluz. Como aso-
ciación integrada en UPTA Andalucía, las
autónomas asociadas pueden beneficiarse de
los servicios y prestaciones que se ofrecen
desde la organización regional; igualmente,
pueden favorecerse de los programas y conve-
nios promovidos desde nuestra entidad matriz
a nivel nacional. 

ME.: La mejoría de la afiliación autónoma

femenina se ha consolidado en el primer

semestre del este año. Entre enero y junio, la

subida en términos absolutos es de 2.500

trabajadoras. ¿Cuántas autónomas hay en

Andalucía y cuáles son los sectores con

mayor número de mujeres autónomas?

K.G.: Actualmente hay 470.333 trabajadores y

trabajadoras autónomas dadas de alta en el
RETA, alrededor de un 33% son mujeres. En
cuanto a los sectores, podemos destacar la pre-
sencia de mujeres autónomas en el sector ser-
vicios y en el comercio minorista. Entre julio
del 2009 y julio del 2010, ha habido un des-
censo aproximado de 7.000 hombres, frente a
1.260 mujeres en Andalucía; se destaca las
bajas de autónomos en las provincias de
Málaga y Almería con más de 1.500 hombres
menos, mientras que las mujeres disminuyen
en más de 400 en Almería y unas 200 en
Málaga. En términos absolutos los sectores de
actividad más afectados son el del comercio y
el de la construcción. También aquellos autó-
nomos o autónomas, cuya cifra de negocios es
menor, presentan una mayor sensibilidad a la
crisis, de forma que según aumenta los ingre-
sos la proporción de afectados es menor. Sobre
esto, tan sólo tengo que añadir que cerca del
90% de las trabajadoras autónomas dadas de
alta, no tiene personal a su cargo, debido a que
su volumen de negocio no les permite la con-
tratación de personal.

ME.: Pregunta obligada dada la coyuntura

económica actual: ¿de qué manera está afec-

tando la crisis a las mujeres autónomas? 

K.G.: La falta de financiación y la morosidad
son los principales problemas que afectan al
desarrollo de su actividad profesional como
trabajadoras por cuenta propia. El hecho de
que las y los autónomos tengan muy complica-
do el acceso al crédito, impide el circulante
necesario para que puedan realizar el día a día
de su trabajo. Del mismo modo, el impago y
morosidad ha sido el causante de ceses de acti-
vidad de muchísimas autónomas, sobre todo
porque los problemas para cobrar se suelen
alargar en el tiempo. En los momentos inicia-

les de puesta en marcha de sus negocios, un
mayor porcentaje de mujeres tiene problemas
financieros, mientras que las principales difi-
cultades para los hombres son la contratación
de personal adecuado y su relación con los
clientes. Superado el momento de puesta en
marcha, las mujeres no tienen más dificultades
financieras que los hombres, pero, en cambio,
estos siguen teniendo más dificultades para
encontrar personal y socios adecuados, en su
relación con los clientes y siguen reflejando
una mayor falta de clientes. Tenemos que optar
por fórmulas que mejoren esta situación de
manera real, haciendo llegar de manera efecti-
va el dinero a las y los autónomos, aplicando
las leyes que tenemos en vigor además de
regular otras materias, como puede ser la fisca-
lidad en el trabajo autónomo.

ME.: Pese a todo, las autónomas son el

único colectivo de mujeres que crece en afi-

liación a la Seguridad Social durante 2010.

¿Resisten mejor las autónomas que los autó-

nomos esta crisis?

K.G.: El 88,6% de los autónomos se han visto
afectados por la crisis económica que comenzó
en el año 2008, y a más de la mitad de estos en
un grado alto o muy alto. Los datos demuestran
un alto nivel de resistencia y mantenimiento
del empleo autónomo entre las mujeres, así
como una mayor incorporación de nuevas
mujeres a la Seguridad Social, especialmente
entre las trabajadoras inmigrantes, que se
expanden en los nuevos sectores económicos
de servicios personales y a las familias. Las
mujeres están apostando, cada día más, por una
mayor formación y capacitación, accediendo a
información relativa a nuestra actividad y a
nuestra condición de trabajadora por cuenta
propia. El hecho de asociarnos y estar unidas a
organizaciones que representan nuestros dere-
chos y que luchan por disminuir los obstáculos
que nos encontramos, es de gran importancia.
Las mujeres estamos acostumbradas a trabajar
en red y eso nos aporta gran resistencia ante las
dificultades y barreras con las que nos topamos
en nuestro camino, ayudándonos a consolidar-
nos en un mercado de trabajo tan variable
como el actual. Podemos resumir, que la
apuesta de las mujeres por mejorar su forma-
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La voz de las 
autónomas andaluzas

Con la presidenta de ATAE Andalucía y secretaria
de Políticas de Igualdad de UPTA España 
abordamos las quietudes e inquietudes de un
sector como el de las autónomas, el único
colectivo de mujeres que ha crecido en 
afiliación a la Seguridad Social durante 2010
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ción y su gran esfuerzo por trabajar en red, les
proporciona un valor añadido a la hora de
competir en los mercados, haciéndolas más
resistentes y perseverantes.

ME.: Según un reciente estudio, el 94,5%

las mujeres autónomas realiza tareas

domésticas en el hogar además de su traba-

jo por cuenta propia, frente al 56,6% de los

varones que se encuentran en esta misma

situación, ¿hasta cuándo la doble jornada

de la mujer?

K.G.: Una de las principales consecuencias
del cambio que ha producido la incorporación
de la mujer a la vida laboral es el conflicto
trabajo-familia, entendiéndolo como conflic-
to de tiempo y conflicto de roles. Hay datos
que nos desvelan que las mujeres autónomas
trabajan más de 18 horas al día, teniendo en
cuenta el alto porcentaje de presencia de autó-
nomas en el sector comercio y servicios,
donde las jornadas laborales son de 12 horas.
Por ello, para que la mujer autónoma pueda
realizar su trabajo profesional en cualquier
sector de manera exitosa, es fundamental
apoyarlas en dos líneas principalmente: ges-
tión del tiempo y formación, acciones que les
permitan consolidar y desarrollar al máximo
su actividad. Es necesario establecer medidas
que permitan mantener la actividad profesio-
nal durante los periodos en los que la familia
requiere mayor atención y que pueda compa-
tibilizar con una formación continuada para
profesionalizarse y ser más competitivas. Si
tenemos que responder concretamente a la
pregunta; “¿hasta cuándo la doble jornada de
la mujer?, ¿hasta cuándo?”,... pues hasta que
dejen de considerarse los ingresos de una
mujer como “complementarios”, hasta que se
considere su aporte como vital o de la misma
importancia relativa que el recurso monetario
del hombre, hasta que desaparezca el mito de
que a los hijos y las hijas nadie los puede edu-
car como una mujer, o que la cocina es ámbi-
to femenino. Dicha concepción estereotipada
provoca el fenómeno de la doble jornada.
Debemos trabajar para que la ciudadanía
entienda, de manera igual, el concepto de
igualdad para hombres y mujeres. El proble-
ma no es fácil de resolver especialmente en el
contexto de ideas sociales y culturales sin
arraigo lógico, pero institucionalizadas. La
educación es una herramienta útil de cambio,
que nos permite mostrar otro modelo de con-
vivencia, basado en la equidad y la coopera-
ción. La educación en igualdad, tanto a nivel
familiar como docente, es fundamental para
que sea la sociedad la que ayude y no dificul-
te a la mujer a conciliar su vida personal con
su vida profesional.
ME.: Sin embargo dicen que establecer un

equilibrio entre la vida laboral y familiar es

mucho más fácil para el sector de los autó-

nomos… 

K.G.: Como hemos señalado anteriormente,
uno de los principales obstáculos que se
encuentran las trabajadoras autónomas es el
tiempo, un bien escaso que nos lleva a replan-
tearnos las estructuras de trabajo y la necesidad
de ayudas económicas dirigidas a la sustitu-
ción en el plano familiar o profesional.
Dependiendo de los sectores a los que se dedi-
que la mujer autónoma podemos hablar de

mayor o menor equilibrio a la hora de conci-
liar. Por ejemplo, si hablamos de comercio, la
competencia para la atención al público,
potencia que las jornadas laborales sean muy
largas, y se tenga que renunciar a días de des-
canso y vacaciones para poder realizar ventas,
impidiendo, en la mayoría de los casos, la
posibilidad de conciliar. Si además, en el
núcleo familiar hay personas a las que atender,
las dificultades se incrementan exponencial-
mente. Si comparamos la gestión del tiempo
con otros sectores, como pueden ser las tecno-
logías aplicadas a la vida diaria, servicios pro-
fesionales independientes, turismo, etc., la
posibilidad de conciliar pasa por depender de
las cargas de trabajo y las demandas de los
clientes, en muchos casos obedecen a las cam-
pañas promocionales o temporadas vacaciona-
les. En definitiva todavía existen muchos tópi-
cos relacionados con la mujer y el mercado
laboral. La sociedad en muchos casos presiona
a la mujer en este sentido, creándole situacio-
nes personales y profesionales complicadas
por el conflicto de roles que le produce el
esquema de maternidad tradicional con su
ambición profesional, y esta problemática se
ve acrecentada cuando se trata de una mujer
que decide iniciar su propio negocio.
ME.: ¿Qué espera ATAE Andalucía de la

futura Ley del Trabajo Autónomo en

Andalucía y qué opinión le merece la

reciente aprobada Ley de Protección por

Cese de Actividad?

K.G.: Desde nuestra organización, y como
autónomas que somos, esperamos que la
redacción de la futura Ley respete las previsio-
nes establecidas en la ya aprobada Ley del
Estatuto del Trabajo Autónomo a nivel nacio-
nal, así como el contenido de sus artículos,
siendo consultado con las asociaciones repre-
sentativas de trabajadores/as de autónomos,

con el fin de lograr una equiparación de dere-
chos sociales con el resto de trabajadoras. En
relación a la aprobada Ley de protección por
cese de actividad, expresamos una opinión
positiva sobre su contenido. Consideramos
que el texto supone el reconocimiento de una
de las grandes reivindicaciones del colectivo y
que no hubiera sido posible sin el trabajo con-
junto de todos los implicados. Que estaremos
protegidos ante las situaciones de cese de acti-
vidad ya es un hecho; además, es un hecho his-
tórico, aunque es cierto que la prestación resul-
ta limitada en cuanto a su duración, lo que
esperamos se modifique en tiempos posterio-
res. Así, tanto ATAE como UPTA, con carác-
ter general, nos sentimos satisfechos con esta
ley, ya que supone un gran paso adelante en el
camino emprendido, hace ya algunos años,
hacia el reconocimiento de los derechos de
este colectivo tan significativo, no sólo desde
el punto de vista cuantitativo sino también cua-
litativo, en la economía andaluza y española.l

isabelGARCÍA

17
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Karen Gajate
Presidenta de ATAE Andalucía 

y secretaria de Políticas 
de Igualdad de UPTA España
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Cambios legislativos   
en pro de los 

autónomos
La aprobación del Estatuto del Trabajo
Autónomo el pasado 2007 supuso un importante
respaldo para este colectivo, un apoyo que se
quedó pequeño con la llegada de la crisis 
económica y que poco a poco, mediante reformas
legislativas, se ha ido intentando subsanar

PRESTACIÓN POR 
DESEMPLEO
Desde el pasado mes de noviem-
bre y en virtud de la Ley
32/2010, los autónomos pueden
optar a prestaciones por desem-
pleo aunque en condiciones dife-
rentes de las que lo hacen los
trabajadores por cuenta ajena. El
importe a cobrar es de 425 al
mes durante un periodo máximo
de un año, para lo que el autóno-
mo ha tenido que cotizar a la
Seguridad Social durante al
menos 48 meses, siendo 12
meses el mínimo para acceder a
esta prestación, en cuyo caso el
pago se realizará únicamente por
un periodo de dos meses. Todos
los autónomos que no reciban
otra ayuda pública y hayan cesa-
do su actividad después del 1 de
enero de 2009 podrán optar a
esta prestación. 

1
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PERMISOS POR MATERNIDAD

Con el objetivo de fomentar el emprendimiento femenino,
la Unión Europea dio luz verde el pasado verano a una
regulación que reconoce el derecho para los autónomos y
sus cónyuges a disponer de prestaciones y permisos por
maternidad. El periodo de baja que se reconoce es de al
menos 14 semanas de baja para las autónomas. Bruselas
ha pedido a los países miembro que incorporen esta norma
a sus legislaciones nacionales en un periodo máximo de
dos años.

2
EN ANDALUCÍA ...

Según lo dispuesto en el Estatuto de
Autonomía, Andalucía se convertirá
en la primera comunidad autónoma
de España en poseer una Ley del
Trabajo Autónomo propia, que
deberá aprobarse, según estimacio-
nes del consejero de Empleo,
Manuel Recio, durante el segundo
trimestre de 2011. Entre las medi-
das específicas para el fomento de
la cultura emprendedora, destaca la
creación del Distintivo Andaluz al
Trabajo Autónomo de Excelencia,
que distingue a proyectos destaca-
dos de autoempleo.

Los principales objetivos de esta
normativa están centrados en apo-
yar y fomentar el trabajo autónomo
con especial atención a la forma-
ción, así como el fomento de políti-
cas de protección de riesgos labora-
les. La Ley se completa con la pues-
ta en funcionamiento del Plan
Estratégico del Trabajo Autónomo
que será revisado cada cuatro años
y sobre el que girarán todas las polí-
ticas públicas que afecten a los
autónomos. 4

CAMBIO EN LA BASE TOPE 
DE COTIZACIÓN

A través de una enmienda a los Presupuestos
Generales del Estado para 2011, el Gobierno y
varios partidos de la oposición, han pactado
retirar la medida que establecía los 45 años
como edad límite para que los trabajadores
autónomos dejaran de elegir libremente su base
de cotización a la Seguridad Social, dejando
esta edad finalmente en los 48 años. De facto,
esto obligaba a los trabajadores autónomos a
elevar sus cotizaciones a partir de los 45 años
de cara a la jubilación, en previsión de que la
cuantificación de las pensiones pasen a ser las
de los últimos 20 años en vez de los actuales 15
años de cotización.

3

IVA EN FACTURAS IMPAGADAS

A propuesta del Partido Popular, el Congreso de los Diputados aprobó en abril que los autónomos y las
pymes no debían pagar el IVA de las facturas impagadas hasta que se les abonara el importe correspon-
diente. Esta medida  tiene como finalidad inmediata la de mejorar la liquidez de este tipo de empresas.

5
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El consejero de Economía,
Innovación y Ciencia, Antonio
Ávila, visitó recientemente la
planta de energía solar por concen-
tración Gemasolar, que la empresa
Torresol Energy construye en
Fuentes de Andalucía (Sevilla). Se
trata de la primera planta comer-
cial del mundo con tecnología de
receptor central de torre con siste-
ma de almacenamiento térmico en
sales fundidas, que le permitirá
producir energía hasta 15 horas sin
radiación solar. La planta suminis-
trará energía limpia y segura a

25.000 hogares y reducirá en más
de 30.000 toneladas al año las
emisiones de CO2.

La visita de Antonio Ávila, acom-
pañado de la presidenta de la
Agencia Andaluza de la Energía,
Isabel de Haro, así como del direc-
tor de esta misma institución,
Francisco Bas; y la delegada pro-
vincial de Sevilla de la misma
Consejería, Francisca Amador;
coincide con el fin de la etapa de
construcción de la planta, que ha
terminado de montar los últimos
de los 2.650 heliostatos que com-
ponen el campo solar. Comienza
así la fase de puesta en marcha, la
última antes de su operación
comercial, que tendrá lugar en
2011. Durante su visita, estuvieron
acompañados por el presidente de
Torresol Energy, Enrique
Sendagorta, y el director general
de la empresa, Álvaro Lorente.

Gemasolar incorpora importantes
innovaciones tecnológicas, como
un sistema de almacenamiento del
calor en sales fundidas capaz de
alcanzar temperaturas superiores a
500º C, extendiendo así el periodo
de funcionamiento normal de estas
centrales. Se trata de la primera
planta comercial que aplica este
tipo de tecnología en el mundo y
supone un punto de partida dentro
de la estrategia de reducción de
costes en el sector de la energía
termosolar.

La instalación ocupa 185 hectáreas
y tendrá una potencia de genera-
ción de 19 MWe. Gracias a su sis-
tema de almacenamiento en sales
fundidas, su producción anual

equivaldrá a la de una planta de 50
MWe de tecnología cilindro-para-
bólica sin capacidad de almacena-
miento. La energía generada
(aproximadamente 110 GWh/año)
será enviada mediante una línea de
alta tensión a la subestación de
Villanueva del Rey, donde se
inyectará a la red de la Compañía
Sevillana de Electricidad (Endesa)
para su distribución, principal-
mente en Andalucía.

La relevancia tecnológica de
Gemasolar, proyecto bandera de
Torresol Energy, ha recibido diver-
sos reconocimientos internaciona-
les, como el premio CSP Today en
la categoría de ‘Innovación
Termosolar’. Además, delegacio-
nes de gobiernos y universidades
de países como EE.UU, Australia
o Abu Dabi, se han desplazado a la
planta durante su construcción
para conocer de primera mano el
proyecto, que cuenta con el apoyo
de la Junta de Andalucía a través
de la Agencia Andaluza de la
Energía. 

Cabe destacar también que el pro-
yecto está respaldado por la
Corporación Tecnológica de
Andalucía (CTA), de la que
Torresol Energy  es socio numera-
rio. Además, la empresa ha esta-
blecido una red de colaboraciones
para fomentar programas de inno-
vación en Andalucía con empresas
andaluzas y centros como la
Plataforma Solar de Almería, la
Universidad de Almería, la
Universidad de Granada, la
Escuela Superior de Ingenieros de
Sevilla y la Universidad de Cádiz
entre otros. l

>>zonaHECHOS>andalucía innova
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Central solar por 
concentración: Gemasolar

Enrique Sendagorta y Antonio Ávila en Gemasolar

Ubicada en Fuentes de Andalucía
(Sevilla), la central cuenta con el apoyo
de la Junta de Andalucía a través de la
Agencia Andaluza de la Energía

>>
La planta
suministrará
energía 
limpia y
segura a
25.000 
hogares y
reducirá en
más de
30.000 
toneladas al
año las 
emisiones 
de CO2

>>
La planta
entra en la
etapa de
puesta en
marcha, la
última antes
de su 
operación
comercial Vista aérea de Gemasolar
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>>zonaHECHOS>medio ambiente

>>Nuevo Plan de Gestión de Residuos no
Peligrosos
El Consejo de Gobierno aprobó el pasado noviembre el Plan Director
Territorial de Gestión de Residuos no Peligrosos de Andalucía 2010-
2019. Este documento prevé unas inversiones de 2.184 millones de
euros para construcción y mejora de instalaciones, así como para alcan-
zar en la comunidad autónoma el objetivo de las ‘tres R’ (reducir la pro-
ducción, reciclar lo recogido y reutilizar y revalorizar el resto). Los dis-
tintos proyectos incluidos supondrán la generación de 8.571 empleos,
de los que 6.273 corresponden a los próximos diez años y el resto a la
fase de explotación de las infraestructuras que se construirán. La nueva
planificación, que sustituye a la vigente desde 1999, distribuye sus
medidas entre cuatro grandes programas: prevención; gestión; segui-
miento y control, y concienciación, difusión y comunicación. De estos
cuatro bloques, el referido a gestión es el que concentra el grueso de las
inversiones, con un total de 2.144,4 millones de euros. 

Sus proyectos previstos consolidan la estrategia seguida en los últimos
años en la línea de primar la preparación del residuo para su reutiliza-
ción, reciclado y valorización energética, y dejar el depósito en vertede-
ros como última opción.l

Siete de cada diez ciudadanos andaluces reco-
nocen su responsabilidad en la lucha contra el
cambio climático, según se desprende de las
conclusiones que arroja el Ecobarómetro de
Andalucía (EBA) 2010, elaborado por el
Instituto de Estudios Sociales Avanzados y
financiado por la Consejería de Medio
Ambiente de la Junta de Andalucía, que reco-
ge que un 75,9% opina que la solución a esta
cuestión depende en mayor medida de sus
comportamientos pro-ambientales individua-
les.Además, el informe destaca que el uso efi-
ciente del agua en los hogares es el compromi-
so ambiental más extendido entre los andalu-
ces, con un 82,1%, mientras que otra de las
prácticas medioambientales más cotidianas es

la reducción del consumo de energía, con un
79,6% de los encuestados, con actividades
tales como moderar la climatización de la
vivienda o elegir electrodomésticos de consu-
mo eficiente. A continuación, se encuentra un
tercer grupo formado por aquellos ciudadanos
(65%) que de forma individual realizan habi-
tualmente los desplazamientos locales a pie, en
bicicleta o en transporte público. En cambio, el
consumo de productos ecológicos no es tan
frecuente (30,1 %) como el resto de comporta-
mientos analizados.

En cuanto a la situación del medio ambiente,
los andaluces identifican el deterioro con el
planeta en general y no tanto con la situación
ambiental en sus entornos más cercanos. El
balance de las valoraciones referidas al ámbito
local suele ser favorable: un 41,5% de los
encuestados considera que la situación de su
localidad es buena, frente a un 24% que opina
que es mala. Sobre la percepción de la situa-
ción del medio ambiente en Andalucía, un
33,1% opina que es buena o muy buena, fren-
te a un 21,5 % que la considera mala.l

El cambio climático, una
amenaza real para el 76%
de los andaluces

El 75,9% de los andaluces considera que el 
cambio climático es un problema actual y no del
futuro según refleja el Ecobarómetro de Andalucía
(EBA) de 2010, presentado el pasado noviembre
por la Consejería de Medio Ambiente

>>A partir de 2011, Andalucía 
coordinará sus programas contra
incendios forestales 
Andalucía y las comunidades autónomas de Aragón, Castilla-
La Mancha, Castilla y León, Cataluña, Comunidad
Valenciana, Islas Baleares y La Rioja coordinarán a partir del
1 de enero de 2011 sus programas de prevención y extinción
de incendios forestales. El consejero de Medio Ambiente, José
Juan Díaz Trillo, explicó el pasado noviembre ante la comisión
del Parlamento el acuerdo de colaboración suscrito entre las
regiones con competencias en materia de montes, protección
civil y prevención y extinción de incendios forestales. Durante
su comparecencia, Díaz Trillo indicó que el objetivo general
de esta colaboración, de carácter indefinido, es establecer las
condiciones de coordinación de actuaciones s entre las comu-
nidades autónomas firmantes en la prestación del servicio de
prevención y extinción de incendios forestales, así como en
materia de seguridad. Entre las actuaciones a desarrollar se
incluirán el desarrollo conjunto de campañas de conciencia-
ción, acciones formativas y proyectos de intercambio de infor-
mación, documentación, publicaciones y material didáctico.l

Presentación del Ecobarómetro
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El Gobierno andaluz, a través de la Consejería
de Medio Ambiente, ha iniciado una nueva
edición de la campaña para la recuperación y
conservación de setos, sotos, arboledas y para-
jes forestales enclavados en terrenos agrícolas,
con la finalidad de preservar el paisaje medite-
rráneo andaluz. Con esta iniciativa, la Junta
Andalucía pretende implicar al colectivo de
los agricultores en la recuperación de estos
enclaves forestales, ya que sin la colaboración
de este  sector no sería posible mantener o
recuperar esta vegetación, fundamental para la
conservación de la biodiversidad, la lucha
contra la erosión del suelo y el fomento del
desarrollo sostenible del mundo rural. A través
de esta campaña, la Consejería ofrece gratuita-
mente a los agricultores interesados plantas
procedentes de los viveros forestales depen-
dientes de la Junta de Andalucía y asesora-

miento técnico. Los interesados en partici-
par en esta campaña deberán entregar una

solicitud antes de 15 de diciembre, indi-
cando tanto las plantas que  necesitan, de
un listado de especies autóctonas seleccio-
nadas por su idoneidad para los fines de la
campaña, como los datos del solicitante y

de la finca de destino de dichas plantas.
Las solicitudes serán atendidas hasta ago-

tar las plantas ofertadas cuya producción
en los viveros de la Junta se ha realizado
para destinarlas a esta campaña. La entre-
ga de las plantas se llevará a cabo hasta el
1 de abril del próximo año. l

tiva entre las consejerías de Medio Ambiente
y para la Igualdad y Bienestar Social, y la
Obra Social de la Caixa. En la firma del con-
venio, la consejera para la Igualdad y
Bienestar Social, Micaela Navarro, el conseje-
ro de Medio Ambiente, Juan José Díaz Trillo,
y el director territorial Sur de ‘la Caixa’, Juan
Reguera, destacaron la importancia de este
programa, que tiene como objetivo fundamen-

tal facilitar la integración laboral de personas
con discapacidad, con problemas de drogode-
pendencias, ex tuteladas por la Junta de
Andalucía y mujeres en riesgo de exclusión
con menores a su cargo, a través de la realiza-
ción de trabajos de mejora y conservación de
los espacios naturales de Andalucía.  Desde
que se puso en marcha este programa en el año
2006, han sido contratadas 453 personas en
riesgo de exclusión (355 hombres y 98 muje-
res), la mayoría con baja cualificación y esca-
sa experiencia laboral, que han llevado a cabo
un total de 899 actuaciones medioambientales
en 296 municipios andaluces. El nuevo acuer-
do suscrito prolongará durante un año el pro-
grama, con una inversión de 2 millones de
euros por parte de la Obra Social de La Caixa,
lo que permitirá insertar como operarios fores-
tales a otras 128 personas para la ejecución de
16 proyectos medioambientales y numerosas
actuaciones complementarias en Andalucía.l

Un total de 453 personas en riesgo de exclu-
sión social han sido contratadas para trabajar
como operarios y operarias forestales en la
mejora y conservación de espacios naturales
andaluces, gracias al programa que lleva a
cabo la Junta con la Obra Social La Caixa.
Este dato fue dado a conocer el pasado
noviembre en la renovación del convenio de
colaboración para el desarrollo de esta inicia-

Las consejerías de Medio Ambiente y para la
Igualdad y Bienestar Social renuevan el 
acuerdo con La Caixa para la integración labo-
ral de colectivos en riesgo de exclusión
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La Consejería de Medio Ambiente pone en 
marcha una campaña para la recuperación del
paisaje en la que colaboran asociaciones 
agrarias y con la que se pretende conservar la
biodiversidad y mejorar la capacidad de 
sumidero de Andalucía

Por el paisaje 
mediterráneo andaluz

Unidos por la 
inserción laboral

José Juan Díaz Trillo, Micaela Navarro y Juan Reguera
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El pasado mes de noviembre, Fernando
Rodríguez Villalobos, presidente de la
Diputación de Sevilla; Trinidad Argota,
diputada de Igualdad y Ciudadanía; así
como Mª Francisca Amador Prieto, delega-
da provincial de Economía, Innovación y
Ciencia inauguraron la Feria Provincial de
Mujeres Empresarias de la Provincia, que
tuvo lugar en la sede de la Diputación de
Sevilla y en la que 52 empresarias (se pre-
sentaron 85 candidaturas, pero por cuestio-
nes de espacio no pudieron participar

todas) de 30 localidades dieron a conocer
sus productos y servicios.

La feria se compuso de un total de 54 stands,
en su mayoría destinados para que las empre-
sarias pudieran exponer su trabajo en ellos.
Uno de estos espacios fue concebido como un
área institucional en el que estuvo presente el
Área de Igualdad y Ciudadanía de la
Diputación de Sevilla. Asimismo, también se
dispuso de una zona de información, donde
además de dar a conocer las actividades pues-

tas en marcha en la propia feria, se proyectó un
DVD sobre acciones puestas en marcha por
distintas empresas e instituciones para fomen-
tar el emprendimiento femenino.

Durante la inauguración del evento, el presi-
dente de la Diputación de Sevilla, Fernando
Rodríguez Villalobos, animó a las participantes
a seguir emprendiendo, puesto que “el futuro
tiene cara de mujer y tiene presencia de mujer
en todos los ámbitos, no solo en aquellos que
tradicionalmente han ocupado”.l
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La sede de la
Diputación de
Sevilla acogió el
pasado noviembre
la quinta edición de
la Feria Provincial de
Mujeres Empresarias
de la Provincia,
segunda celebrada
en el marco de la
Muestra de la
Provincia “Sevilla
son sus Pueblos”

>>Plan estratégico de Igualdad
Trinidad Argota, diputada provincial de Igualdad y Ciudadanía  y
Fernando Rodríguez Villalobos, presidente de la Diputación de
Sevilla, dieron a conocer el pasado mes de octubre el Plan
Estratégico de Igualdad 2010-2013, una iniciativa que cuenta con
una dotación inicial de 1,2 millones de euros como presupuesto. 

Este Plan se articula en torno a cuatro puntos básicos que son, la
implantación de políticas de igualdad en todas las acciones lleva-
das a cabo por la Diputación como por los ayuntamientos, dere-
chos y relaciones con la ciudadanía, desarrollo y sostenibilidad, y
por último, modernización administrativa y local. Para todo ello se
establecen un total de 11 objetivos y 83 medidas para conseguir
tales fines. Además, el Plan Estratégico de Igualdad traerá consi-
go una serie de novedades tales como la creación de un

Observatorio Provincial de Igualdad, estudios sobre mujeres en
situaciones de riesgo o la inserción de la mujer en puestos de tra-
bajo tradicionalmente masculinos.

Fernando Rodríguez Villalobos, presidente de la Diputación de
Sevilla, resaltó al hilo de esta presentación que “todavía hay des-
ventaja para la mujer y por eso desde la Diputación de Sevilla
seguimos renovando nuestro compromiso público para acabar con
los desequilibrios en el trato que socialmente se da a mujeres y
hombres”. 

Por su parte, la diputada de Igualdad y Ciudadanía, Trinidad Argota
manifestó que el texto presentado se trata de “un documento realis-
ta que fija unos objetivos asequibles, los que vamos a poder conse-
guir en el período de vigencia del Plan”.l

Feria Provincial de Mujeres
Empresarias

Susana López, Trinidad Argota y Rodríguez Villalobos en la inauguración 
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Ante más de 200 profesionales turísti-
cos lusos y con las novedades de la
oferta de la estación de esquí y monta-
na granadina de Sierra Nevada bajo el
brazo, se presentó el pasado mes de
noviembre el consejero de Turismo,
Comercio y Deporte, Luciano Alonso,
en Portugal con un objetivo claro:
incrementar las visitas portuguesas a
Sierra Nevada, que ya suman el 40%
del turismo foráneo en la estación. 

Durante su intervención, Luciano
Alonso destacó la relevancia de Sierra
Nevada como "un elemento diferen-
ciador de la oferta turística de la
comunidad" que cada año atrae a un
mayor número de turistas portugue-
ses, los cuales representan alrededor
del 40% del total de extranjeros que
visitan la estación. En este sentido, el
consejero subrayó la singularidad de
este destino, al que llegó a referirse
como "la estación de nieve de
Portugal" y avanzó el diseño de cinco
productos específicos para los visitan-
tes lusos que aúnan la práctica del
esquí, el ocio, el patrimonio cultural-
monumental de la capital granadina, la
oferta de sol y playa de la Costa
Tropical y el disfrute de las instalacio-
nes de golf de la provincia. En su opi-
nión, "Sierra Nevada recupera su
juventud y se muestra más fresca y
atractiva que nunca", ofreciendo para
la temporada 2010-2011, que arrancó
el pasado 27 de noviembre, nuevas
instalaciones y promociones especia-
les para todos los tipos de clientes, con
especial atención al público familiar y
juvenil. 

Novedades 2010-2011
Entre las novedades que presenta este
año Sierra Nevada, Alonso señaló la
creación del nuevo Superparque
Sulayr, que concentrará a los aficiona-
dos al freestyle y snowboard, y tendrá
imagen propia, red wifi y música.
Otros equipamientos que entrarán en
marcha son una balsa para la produc-
ción de nieve artificial y mejoras en los
accesos y señalización en la zona de
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Andalucía vende 
Sierra Nevada en Portugal

Luciano Alonso presenta en Lisboa las 
novedades de la estación granadina para
incrementar las visitas lusas a Sierra Nevada,
“la estación de nieve de Portugal”

>>zonaHECHOS>turismo

Pradollano. El consejero también
apostó por seguir reforzando la posi-
ción de Sierra Nevada como un desti-
no deportivo de primer nivel. A este
respecto, recordó la puesta en funcio-
namiento de la pista de la Universiada
de 2015 y la celebración para esta tem-
porada de más de 20 competiciones
nacionales y regionales específica-
mente diseñadas para jóvenes depor-
tistas.

Por otro lado, Sierra Nevada estrena-
rá este mes de diciembre un portal en
internet que mejorará la accesibilidad
de los clientes e incorporará la esta-
ción a las redes sociales (facebook,
twitter, tuenti y youtube). La exten-
sión de la venta delegada de forfaits a
diversos puntos de Andalucía y del
bono especial universitario a todos
los estudiantes matriculados en cen-
tros académicos de España serán
otras dos novedades.

La temporada se completará con un
calendario de eventos deportivos,
entre los que destaca un clínic en el
mes de abril a cargo de la esquiado-
ra María José Rienda y en el que par-
ticiparán deportistas españoles de la
disciplina alpina de entre 13 y 16
años. La programación incluye otra
cita significativa que consistirá en
un encuentro de centros escolares
que reunirá a más de 200 niños pro-
cedentes de toda España. Como acti-
vidades complementarias, se ha
organizado una veintena de competi-
ciones de esquí y snowboard regio-
nal y nacional en diversas categorí-
as; se ha elaborado un programa de
ocio; se va a prolongar el festival
musical y de conciertos 'Por todo lo
alto'; y se desarrollará un programa
culinario denominado las 'Cenas más
altas de Europa', con la participación
del crítico gastronómico Pablo
Amate.l

>>
Sierra Nevada
estrenará este
mes de
diciembre 
un portal en
internet que
mejorará la
accesibilidad
de los 
clientes e
incorporará la
estación a las
redes sociales 
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>>La novelista Soledad Puértolas ingresó el
pasado noviembre oficialmente en la Real Academia
Española, convirtiéndose así en la quinta mujer con
que cuenta esta institución en la actualidad. Elegida
académica de la Lengua el pasado 28 de enero, des-
pués de que su candidatura, respaldada por José
Antonio Pascual, Luis Mateo Díez y Carmen
Iglesias, lograra los votos necesarios, Puértolas
ocupa ya el sillón ‘g’ de la RAE.

>>La direc-

tora general de

Ciudad de la

Luz, Elsa

Martínez, ha

sido elegida

nueva presiden-

ta de la Spain

Film Commission. Martínez ha manifes-

tado que "es un honor y un orgullo pre-

sidir este organismo que debe proyectar

la imagen de nuestro país como un lugar

privilegiado para realizar todo tipo de

rodajes cinematográficos y desarrollar

cualquier clase de producción audiovi-

sual".

María Dolores
Amorós
El Consejo de Administración de Caja
Mediterráneo (CAM) aprobó el pasa-
do noviembre el nombramiento de
María Dolores Amorós como nueva
directora general de la entidad para
suceder a Roberto López cuando
asuma su nuevo cargo en el SIP parti-
cipado por la Caja. Amorós es diplo-
mada en Ciencias Empresariales por
la Universidad de Alicante, licenciada
en Ciencias Económicas y
Empresariales por la UNED y tiene
acreditado el Programa de Alta
Dirección de Empresas del IESE,
Universidad de Navarra.

Me encantan las perfumerías y
tiendas de cosmética. Observar
las estanterías repletas de esos

pequeños frascos que prometen hacer
maravillas para eliminar el paso de los
años. Eliminar todo aquello que has vivi-
do y que se ha ido marcando en tu rostro.
Olvidarse de todas las veces que has reído
y han dejado huella en la comisura de tus
labios, en las odiadas “patas de gallo”, o
en ese desagradable “código de barras”
que tanto nos molesta. A veces creo que
acabamos cayendo en la tentación y las
compramos porque en el fondo sabemos
que no van a cumplir nada de lo que pro-
meten. Y porque no queremos anular de
un plumazo lo que la vida va marcando en
nuestra piel. 

Hay una crema que todavía no he encon-
trado, pero que me gustaría. Aquella que
me enseñara a cambiar mi actitud frente a
la vida. Que me enseñara a valorarme
más. O, ¿por qué no?, una crema que me
ayudara a conocerme mejor, a potenciar
mis virtudes y a corregir mis defectos.
Poder mirarme al espejo y admirarme en
vez de criticarme.

Cada día que pasa y me pongo frente al
espejo me doy cuenta de que una se sien-
te bella cuando se siente bien, aunque vaya
sin maquillar. Por eso es tan importante
tener una sana autoestima personal, equili-
brio emocional. Si te sientes bien, el espe-
jo te lo dice.

No tengo nada en contra de que nos
debamos cuidar y procurar que nuestro
físico esté lo mejor posible, pero cada
vez estoy más convencida de que los
verdaderos cambios empiezan en nues-
tro interior. Y aquí se aplica perfecta-
mente aquello de que “la cara es el
espejo del alma”.l

conjugando

lourdesOTERO

Admirar

>>zonaMUJER
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Lolita Flores

Soledad
Puértolas

La Junta de Andalucía entregó el pasado noviem-
bre el XIII Premio Andaluz Gitano a la cantante
Dolores Gómez Flores, Lolita, en la modalidad de
Promoción a la Mujer. Un reconocimiento que reci-
be a una carrera profesional que arrancó cuando
con tan sólo 17 años grababa su primer disco
'Amor, amor', consiguiendo el disco de platino. En
2001 con 'Lola, Lolita, Lola' vuelve a ocupar los
números uno en ventas ylos discos de platino.
Además de su faceta de cantante, es actriz de cine,
teatro y televisión, presentadora y, en los últimos
años, diseñadora y empresaria.

Elsa Martínez

Raquel Martínez-Gómez, autora de Algaida Editores y
ganadora del XII Premio de Novela Ateneo Joven por
su novela “Sombras de Unicornio”,  ha sido reconoci-
da con el Premio Europeo de Literatura en su segunda edi-
ción. El nombre de la ganadora se dio a conocer recientemente en Frankfurt, en el
marco de la Feria del Libro celebrada en la ciudad alemana.  

Raquel
Martínez-Gómez 
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Mujeremprendedora: UNICEF ya tiene

más de 60 años de existencia. En España

trabaja desde 1961, ¿qué balance hace de

esta trayectoria? 

Consuelo Crespo: UNICEF se creó al termi-
nar la Segunda Guerra Mundial, con el objeti-
vo de prestar ayuda a los niños europeos tras la
guerra. Nació por una emergencia y, desde
entonces, no ha dejado de trabajar en las emer-
gencias para tratar de dar cobertura a las nece-
sidades de los niños. Pero pronto vió que era
necesario luchar contra las causas que mante-
nían a millones de niños en condiciones de
extrema pobreza o de exclusión y desprotec-
ción. Con la aprobación de la Convención
sobre los Derechos del Niño, la CDN en 1989,
UNICEF cambió el enfoque de su trabajo, con-
templando a la totalidad de los derechos de los
niños de forma trasversal, ellos pasaron de ser
objetos de protección a ser sujetos de derecho.
Hoy, UNICEF trabaja en más de 150 países en
desarrollo intentando que la CDN sea una rea-
lidad  para millones de niños. En España UNI-
CEF nació como una asociación para captar
fondos para los programas de desarrollo y de
emergencias en los países más pobres, hasta
que, ahora como fundación, añade a ese obje-
tivo un intenso trabajo de sensibilización y de
educación para el desarrollo, dos ámbitos que
persiguen que nuestra sociedad sea consciente
de que conseguir que la lucha contra la pobre-
zay el cumplimiento de los derechos humanos
nos incumbe a todos. Hemos avanzado mucho
en este camino, los comités autonómicos que
componen UNICEF España, trabajan con
colegios, ayuntamientos y parlamentos auto-
nómicos, con empresas, medios de comunica-
ción… con muchas instituciones y personas
comprometidas con la causa de la infancia, y el
balance muy positivo. Las cifras lo dicen: más
de 240.000 personas son socios de UNICEF en
nuestro país. Son personas comprometidas que
confían en nuestro trabajo, y lo hacen posible.    

ME.:¿Cuáles son los principales objetivos

de UNICEF de cara al futuro?

C.C.: El gran objetivo es conseguir que los
derechos de la infancia se conviertan en prin-
cipios éticos perdurables y en hábitos de con-
ducta universales. Son derechos humanos
fundamentales, por tanto, hay que dedicarles
los recursos, los esfuerzos y las leyes necesa-
rios para que estén garantizados. El ser huma-
no debe ser el eje de las grandes decisiones si

queremos acabar con el desequilibrio que
supone que el 80% de la población mundial
viva en situación de crisis permanente. Y esto
es algo que sólo se puede hacer entre todos.
Trabajamos en esa dirección: aunar esfuerzos
y sumar voluntades para lograr un mismo
objetivo.   

ME.: ¿Qué supuso  para UNICEF recibir el

premio Príncipe de Asturias 2006?

C.C.: El Premio Príncipe de Asturias a
UNICEF en 2006 supuso un reconocimien-
to que, tanto en España como en UNICEF
internacional seguimos teniendo muy pre-
sente por el alto significado de los premios
que concede la Fundación Príncipe de
Asturias. Sus galardones reconocen el traba-
jo de organizaciones y personas para la pro-
moción de los valores humanos esenciales y
para la construcción de un mundo mejor, en
nuestro caso, para la construcción de un
mundo apropiado para los niños. Ha sido un
estímulo para seguir trabajando y ha dado
visibilidad a tantas personas que trabajan en
silencio alrededor del mundo, por la defen-
sa de los Derechos Humanos. 

ME.: En tiempos de crisis, los países pobres

son los más perjudicados; pero en España,

¿en qué situación se encuentra nuestra

infancia?

C.C.: En España las consecuencias de la crisis
también afectan lógicamente a la infancia.
Aquí es difícil que un niño pase hambre, pero
sí puede estar malnutrido; es difícil que no reci-
ba asistencia médica si la necesita, pero puede
ocurrir que su familia no tenga los recursos
necesarios para algunos tratamientos. Con
estos ejemplos quiero decir que el tipo de
pobreza que afecta a los niños en España es
pobreza relativa. El Comité de los Derechos

del Niño y un informe que hemos hecho
recientemente en UNICEF España reflejan la
situación de la infancia en nuestro país, con
cuestiones a abordar en la calidad de la educa-
ción para atajar el abandono y el fracaso esco-
lar; o en los derechos de los que llamamos
‘niños invisibles’, que no han sido detectados
por los sistemas de protección infantil y están
en situación vulnerable; o niños en riesgo de
exclusión… Tambien en los países que llama-
mos ¨ricos” es preciso avanzar en políticas y
medidas que garanticen la cobertura universal
de los derechos de la infancia.

ME.: ¿La sociedad española es una socie-

dad sensibilizada con los problemas de la

infancia?

C.C.: Sin duda. Y lo es cada vez más. Para
nosotros es una satisfacción comprobar que
no deja de aumentar el número de personas
que  contribuyen al trabajo por la infancia,  de
instituciones públicas y privadas que se ofre-
cen a colaborar, cada cual en la medida que le
es posible. UNICEF agradece enormemente
la generosidad de  nuestros socios y colabora-
dores que, a pesar de la dura situación econó-
mica que afecta a muchas personas y a
muchas entidades, nos siguen prestando su
apoyo.    

ME.: ¿Cree que la solidaridad entiende de

género?

C.C.: La solidaridad tiene que ver con estar
bien informado esforzándose por conocer
otras realidades y tener la sensibilidad para
entender la situación de los demás y reac-
cionar compartiendo con ellos lo que puede
ayudarles. No entiendo la solidaridad como
un gesto puntual, sino como  una forma de
entender la vida, por lo tanto es indepen-
diente de la condición de cada uno. 

>>zonaMUJER

Llevan más de medio siglo luchando para superar
los problemas de pobreza, desigualdad, falta de
oportunidades (…) de la infancia. Con una férrea
decisión, Consuelo Crespo, presidenta de UNICEF,
nos transmite en esta entrevista su voluntad de
ayuda y de superación. Una mujer de principios
arraigados y fuertes creencias, como la de poder
terminar con la pobreza algún día si los poderes
políticos se pusieran de acuerdo
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ME.: La juventud de ahora dicen que no

tiene valores, son materialistas y que no se

comprometen, ¿está de acuerdo? ¿Cree que

valores como solidaridad, tolerancia, se

están perdiendo hoy en día?

C.C.: No se puede generalizar. Pero sí hay
estudios y hechos que indican, a veces de
forma alarmante, que esta sociedad no está
transmitiendo a sus jóvenes  modelos de com-
portamiento  basados en valores como la soli-
daridad, el esfuerzo, la tolerancia, el respeto, el
trabajo en equipo,… y los niños y los jóvenes
los echan en falta y los reclaman. En UNICEF
tenemos varios programas en marcha en los
que a través del deporte y de la educación para
el desarrollo tratan precisamente de potenciar
esos valores, y la respuesta que dan los jóvenes
es excelente.  

ME.: ¿Qué podemos hacer para “poner

nuestro granito de arena”?

C.C.: Muchas cosas. Se puede dar difusión,
cada cual en su ámbito, a la situación de la
infancia y a lo que estamos haciendo para
mejorarla, se puede contribuir a la financiación
de los programas de UNICEF en los más de

150 países en desarrollo en los que trabaja.
Hay muchas formas de apoyar ese trabajo:
desde hacerse socio hasta realizar donativos en
campañas concretas, o comprar productos de
UNICEF. Cualquier aportación por pequeña
que sea es tremendamente útil 

ME.: ¿Cuáles son los principales “enemi-

gos” de los niños?

C.C.: La supervivencia de millones de ellos
está en riesgo por no tener agua potable o
saneamiento adecuado, por no recibir la ali-
mentación que necesitan o una vacuna, un
médico que le diagnostique, un centro de
salud…; o por no tener una mosquitera que le
proteja de la picadura que transmite la mala-
ria… Estas son las carencias que están detrás
de los 8,1 millones de niños que cada año
mueren antes de cumplir cinco años. Y el de -
sarrollo y la protección de los niños están en
riesgo porque no pueden ir a la escuela,  se
ven obligados a trabajar, o son víctimas de
abuso y explotación, o porque sus familias y
comunidades no tienen los conocimientos
necesarios para que ellos puedan  crecer y
desarrollarse, o porque en sus países no hay
leyes y sistemas que garanticen su protección
y su desarrollo. Finalmente hay un único
‘enemigo’: la desigualdad de oportunidades y
la pobreza. Si acabamos con la inequidad,
habremos derrotado a muchos de esos ‘ene-
migos’ que acabo de mencionar.

ME.: ¿Me podría definir la Solidaridad?

C.C.: Como comentábamos en una pregunta
anterior, es una actitud que nos lleva a  “poner-
nos en la piel del otro“, alegrándonos de sus
alegrías e intentando hacer lo que esté en nues-
tras manos para ayudarle en sus dificultades.     

ME.: ¿Qué es la iniciativa “Campaña 25

para 2015” que han presentado junto con

la Fundación Eroski? 

C.C.: Es una campaña que hicimos hace
algún tiempo, centrada en distintas activida-
des que perseguían la escolarización de
niñas. Hace años que la Fundación Eroski
colabora con UNICEF, sobre todo, en nues-
tro trabajo para que todos los niños puedan
ir a la escuela, pero también en campañas
puntuales como las emergencias. 

ME.: Su CV es impresionante. Forma

parte de varias fundaciones, es miembro

de varios patronatos y de consejos aseso-

res, ¿cómo concilia?

C.C.: ¡Mi CV es discretísimo! La presidencia
de UNICEF España, es lógicamente lo que me
exige más dedicación, y la colaboración con
otras entidades se nutre de mis conocimientos
y experiencia en el campo de la cooperación y
los Derechos Humanos. Es un esfuerzo que
hay que sustentar en una buena organización.
Puedo hacerlo gracias a la colaboración gene-
rosa de mi familia, en la que todos intentamos
respetar los espacios de los demás y ayudarnos
cuando es necesario. Pero sí es todavía una
dura realidad, que para las mujeres es siempre
más difícil realizar una actividad profesional.  

ME.: He leído que uno de sus “libros de

cabecera” es ‘El fin de la Pobreza’, del

economista norteamericano J.Sachs,

¿Cree que es posible terminar con la

pobreza?

C.C: ¡Claro! Sólo es necesaria la
voluntad política de hacerlo…

ME.: Me gustaría, para terminar,

nos contase cuál ha sido su expe-

riencia más gratificante desde

que comenzó a trabajar en pos de

la infancia.

C.C.: Conocer a los niños y a las mujeres en
los países empobrecidos para los que trabaja-
mos, conversar con ellos y sentir el enorme
valor de sus anhelos y de su capacidad de
superación. También compartir con mis com-
pañeros de trabajo en UNICEF, aquí y allí, los
esfuerzos y la misión que nos ayuda a seguir
adelante a pesar de las dificultades.l

mónicaURGOITIarístegui

   niño

Consuelo
Crespo
Presidenta de 
UNICEF- Comité
Español

maqueta 121:maqueta 115.qxd  29/11/2010  10:13  Página 29



30
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

>>zonaMUJER

“Las mujeres
somos grandes

consumidoras de  
Internet”

Mujeremprendedora: Usted es una de las

fundadoras de Yahoo! España y hoy puede

presumir de ser una de las empleadas más

antiguas de este portal, ¿qué le ha aportado

Yahoo! profesionalmente en todos estos

años y qué diría que ha aportado usted al

mismo? 

Noelia Fernández: Sí, la verdad es que pare-
ce que fue ayer cuando a las 3 de la mañana
del 11 de noviembre de 2008 y cuando sólo
éramos tres personas en la oficina de Madrid,
comenzaba a rodar Yahoo! España. Trabajar
en una empresa que avanza tan rápido como es
Yahoo! me ha aportado muchísimas cosas. He
iniciado muchas aventuras en ella…

ME.: ¿Cómo define la política editorial de

Yahoo!? 

N.F.: Yahoo! tiene una estrategia de conteni-
dos y política editorial muy definida. Los valo-
res editoriales se fundamentan en los valores
de la marca: relevante, humano, divertido, cre-
ativo. Nuestra estrategia de contenidos es un
organismo cambiante entre contenidos de ter-
ceras marcas, especialistas o generalistas, con-
tenidos propios que bien elabora nuestra
redacción o freelance en exclusiva, y el conte-
nido de la comunidad. Según el país, el por-
centaje de uno u otro varía. Yahoo! es una
empresa líder en tecnología e innovación que
se ha convertido en el medio online más
potente del mundo. Y para ello los contenidos
y la estrategia editorial son fundamentales. 

ME.: ¿Cuál es el perfil de usuario de

Yahoo! en España? ¿Difiere del perfil del

usuario medio de Europa? 

N.F.: Posiblemente hay una tendencia mayor
en España que en otros países por los conteni-
dos de entretenimiento. También aquí es

donde, en general, hacemos un uso más inten-
sivo de las redes sociales, algo que es más acu-
sado en el caso de las mujeres, si comparamos
a las usuarias españolas con las de otros países.
Un rasgo común de nuestros usuarios, tanto en
España y Europa como en Estados Unidos, es
que acuden a Yahoo! para satisfacer su necesi-
dad de información, a través de las búsquedas
y de los contenidos que encuentra navegando
por los distintos canales y servicios. Por eso,
nuestro objetivo es ofrecerle la mejor expe-
riencia en sus búsquedas y, a la vez, creamos
una intersección entre SU mundo y EL
mundo. Dicho de otro modo, le permitimos
estar conectado con las personas que más le
importan y a la vez hacemos posible que des-
cubran qué está pasando en el mundo, trayén-
dole lo mejor de la web. Para poder dar res-
puesta a esta demanda de los usuarios, investi-
gamos continuamente con el objetivo de tener
una mayor comprensión de lo que hacen y lo
que quieren. Por ejemplo, una de las cosas que
hemos descubierto, tanto en Estado Unidos
como en Europa, es que el usuario busca tener
una experiencia personalizada en Internet. Por
eso, hemos creado una nueva página de inicio
que se puede personalizar añadiendo las apli-

caciones que cada uno use más, como provee-
dores de correo o medios de comunicación.
Además, Yahoo! ofrece noticias hiper-locales,
muy personalizadas, y les damos a los usua-
rios la posibilidad de reubicar los módulos de
Hoy y noticias en la página, priorizando el que
ellos consideren más importante.

ME.: Yahoo! ha anunciado recientemente

una serie de novedades cuyo objetivo es

reunir las mejores experiencias en redes

sociales para sus usuarios de todo el

mundo. ¿Por dónde pasa la estrategia de la

compañía en este sentido? 

N.F.: Yahoo! no pretende competir con las
redes sociales líderes como pueden ser
Facebook o Twitter. Creemos que lo social es
un elemento canalizador, no un fin. Nuestra
estrategia es integrar lo social en todos nues-
tros productos y servicios. Prueba de ello es el
lanzamiento de Yahoo! Pulso a principios del
mes de junio por el que se da un paso más en
la integración con Facebook ya que los usua-
rios podrán enlazar sus cuentas y la renova-
ción de Yahoo! Perfiles para mejorar la expe-
riencia de usuario, hacer más fáciles de usar
los ajustes de privacidad y ofrecer a la gente

Desde la sede de Yahoo! en Suiza nos atiende la
actual máxima responsable editorial y de 
contenidos del portal para Europa, Oriente
Medio y África, la española Noelia Fernández.
Nos envolvemos, a través de sus palabras, no
sólo de los valores editoriales de uno de los 
portales más populares de Internet, sino 
también del papel que las mujeres estamos
jugando en la red de redes
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un panel de control central para administrar sus
cuentas de redes sociales externas y aplicacio-
nes que ellos han enlazado a Yahoo!, empe-
zando por Facebook y continuando con otros
partners a lo largo de este año. Más interesan-
te es aún la integración de estas redes en la
nueva Beta de nuestro correo y lo sencillo que
es seguir los ríos informativos de las principa-
les redes. Por otro lado, adquirimos hace poco
el líder mundial en contenidos generados por la
comunidad, Asociated Content. Es otra mane-
ra de conectar con el "Tail" de Internet y para
nosotros, en el grupo editorial, es la combina-
ción perfecta con la estrategia de contenidos.

ME.: ¿Cómo valora la presencia de la usua-

ria mujer de Internet en relación con la pre-

sencia del usuario hombre? 

N.F.: Las mujeres somos grandes consumido-
ras de Internet, incluso más que los hombres.
Precisamente, según un estudio que presenta-
mos en Yahoo! recientemente ‘Qué quieren las
mujeres’ ya hay más de 11 millones de espa-
ñolas que navegan por la red. Por ello, en
Yahoo! quisimos escuchar a las mujeres para
descubrir más detalles sobre sus intereses e
incluso nos ha llevado a crear un canal especí-
fico para ellas: Yahoo! Tendencias. Creo que la
presencia femenina en Internet está aumentan-
do con respecto a la masculina. El 65% de las
mujeres que acceden a Internet se conectan a
diario y casi la mitad (45%) ven Internet como
su principal vía de contacto con el mundo y

casi todas ellas, el 92%, utilizan servicios de
comunicación en la red como el correo elec-
trónico o las redes sociales. También muchas
mujeres (un 85%) dedican mucho tiempo a
consumir en Internet y realizan compras onli-
ne, ven videos o televisión a la carta; o descar-
gan música, películas o series. Además, dos de
cada tres, utilizan además la red para crear y
compartir contenido o fotos a través de blogs u
otras plataformas.

ME.: En 2007, fue la única española citada

como una de las 35 mujeres menores de 35

años más influyentes del mundo, según la

World Business Magazine y la escuela de

negocios Insead. ¿Asusta? ¿A qué achaca la

escasa de presencia de mujeres líderes en

España? 

N.F.: No sé si asustar, pero sí que impone un
poco por la responsabilidad que ello conlleva
pero siempre es un halago recibir una distin-
ción de este tipo y me llena de alegría, orgullo
y responsabilidad. Sobre la presencia de muje-
res líderes en España, creo que las cosas están
cambiando y a mejor, no sólo por parte de las
mujeres sino también por parte de muchos
hombres aunque sigue quedando un largo
camino por recorrer para alcanzar una igualdad
efectiva. Es necesario perder el miedo a los
riesgos que conlleva montar una empresa, ya
que es una apuesta que merece la pena, inclu-
so en la actualidad pese a la crisis. Es ahora
cuando se abren más oportunidades. 

ME.:¿Cree en la existencia de un estilo de

liderazgo femenino? 

N.F.: Las mujeres tienen capacidades iguales
a los hombres aunque también tienen otras
que les hacen diferentes como son la intui-
ción, la emoción, la búsqueda conciliación,
la empatía, la disciplina y la organización.
Aunque se está creando un estilo de lideraz-
go femenino y cada vez hay más mujeres en
puestos de responsabilidad en las empresas
todavía queda mucho por hacer empezando
por ser más ambiciosas y tener más seguri-
dad en nosotras mismas. Pero en general, me
gusta hablar más de masculino y femenino y
no de mujeres y hombres, porque todos
podemos beneficiarnos de esos estilos, que
creo que encajan mucho mejor en la sociedad
y la empresa actual.

ME.: Desde hace dos años reside en Suiza

trabajando en la central europea de Yahoo!,

¿qué diferencias más notables ha encontra-

do en la forma de trabajar en Suiza y en

España? 

N.F.: La forma de trabajar no difiere tanto de
la de España. La diferencia es más porque tra-
bajas con gente de todo el mundo. Hace unas
décadas había muchos inmigrantes de España
o Portugal. Hoy en día hay muchos expatria-
dos que vienen a Suiza para trabajar en orga-
nismos o instituciones públicas, o en multina-
cionales como es mi caso. Se nota más dife-
rencia en otros detalles. Los paisajes son
extraordinarios, al estar en el centro de Europa
en pocas horas alcanzas un montón de rinco-
nes. También los supermercados son diferen-
tes, encuentras productos de todos los partes si
bien el producto local es de mucha calidad.
Cuidan y protegen mucho la materia prima
aunque también es más caro. Se echa de menos
la cultura de bares y callejeo así que en cuanto
puedo voy a España. l

isabelGARCÍA

>>Perfil
Esta periodista de origen cántabro, hoy
por hoy responsable editorial y de conte-
nidos de Yahoo para Europa, Oriente
Medio y África, puede presumir de
haber formado parte del equipo funda-
dor de Yahoo! España. Fernández fue la
socia fundadora y directora de NMP,
una compañía consultora especializada
en diseño, integración e industria edito-
rial de soluciones en Internet. Desde allí,
dirigió la comunicación por Internet de
las principales compañías de comunica-
ción españolas, como Grupo Prisa o
Vocento. Licenciada en Comunicaciones
por la Universidad de Navarra y MBA,
con Honores, por la Universidad
Chicago Booth of Busines,  ha sido
nombrada en la revista World Business
Magazine, en colaboración con Insead,
como una de las empresarias menor de
35 años más influyentes.

Noelia
Fernández

Responsable de contenidos 
de Yahoo! Europa
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En diez vistazos

>>AES
La Asociación de Empresarias de Sevilla recibió
el pasado noviembre el Premio a la Iniciativa y
la innovación en su modalidad “Emprende".
Ésta es la primera edición de estos premios,
organizados por Prodetur y Forja XXI. El reco-
nocimiento fue recibido por la presidenta de
AES, Susana López, en la Feria de Empresarias
organizada por la Diputación de Sevilla.

>>AMECOOP-A 
AMECOOP-Andalucía celebró el pasado
noviembre su Asamblea General, en la que
participaron empresarias cooperativistas de las
ocho provincias andaluzas para hacer balance
de las actividades puestas en marcha en el últi-
mo año. Aprovecharon el foro asambleario
para poner de manifiesto su rechazo a la vio-
lencia machista y participar en la campaña
“Saca tarjeta roja al maltratador”.

>>ASAMMA
La Asociación de Mujeres operadas de Cáncer de
Mama presentó el pasado noviembre su
“Calendario 2011: Sonríe a la Vida”, con el que
quieren darle al nuevo año mucha energía. En
esta ocasión familiares y amigo/as participan en
dicho calendario. La recaudación será para conti-
nuar ofreciendo la atención fisioterapéutica que
ofrece la asociación.

>>FEDEPE
La Federación Española de Mujeres
Directivas Ejecutivas, Profesionales y
Empresarias (FEDEPE) pide al Gobierno
que las medidas anunciadas por José Luis
Rodríguez Zapatero, no se queden en una
simple declaración de intenciones y per-
mitan ver un avance real en el acceso de
las mujeres a puestos directivos. 

>>Fundación Secretariado Gitano
La presentación estatal de la nueva campaña de sensi-
bilización de la Fundación Secretariado Gitano tuvo
lugar el pasado noviembre, una cita en la que los minis-
tros Ángel Gabilondo y Trinidad Jiménez se compro-
metieron con la educación de la juventud gitana. Con el
título “De mayor quiero ser…” la campaña pretende
llamar la atención de las administraciones públicas y la
comunidad educativa sobre la situación de desventaja
de la población gitana.

>>Federación de
Mujeres Progresistas 
La Federación de Mujeres Progresistas
(FMP), celebró el pasado noviembre sus

galardones anuales en el Palacete de los Duques de
Pastrana. Una edición, la décimo tercera, en la que
ha querido premiar en la Categoría Internacional a
la presidenta de ONU Mujer, Michelle Bachelet.
Junto a la chilena, el político español protagonista
de la esta edición ha sido  Manuel Chaves, que ha
recibido el galardón de la Categoría Hombre
Progresista.

>>Círculo Mujeres de Negocio
El Círculo de Mujeres de Negocios, asociación sin
ánimo de lucro de mujeres directivas, empresarias,
profesionales, autónomas y emprendedoras, entregó
el pasado noviembre los V Premios CMN a la
Excelencia Empresarial y Profesional de Mujeres de
Negocios, y para los que S.A.R. la Infanta Doña
Cristina es Presidenta del Comité de Honor.

>>AMFAR
La presidenta nacional de la Federación de Mujeres y
Familias del Ámbito Rural (AMFAR) presentó el pasado
noviembre la plataforma de formación online de
PlazasenRed.es, la única red social del mundo rural. La
formación online surge, según palabras de Merino, como
respuesta a una de las máximas necesidades de las afilia-
das a AMFAR, que demandan formación para combatir el
desempleo.

>>FADEMUR Andalucía
La Federación de Asociaciones de Mujeres
Rurales de Andalucía, FADEMUR-Andalucía,
presidida por Montserrat Moyano, se mostró el
pasado mes de noviembre muy optimista por la
reciente decisión tomada por la ministra de
Medio Ambiente y Medio Rural y Marino,
Rosa Aguilar, de impulsar y consolidar la figu-
ra de la cotitularidad compartida de las explo-
taciones agrarias, como un principio de equi-
dad y justicia social.
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>>LUNA Jaén
La Asociación Para la Promoción de la Mujer con
Discapacidad LUNA Jaén, celebró el pasado
noviembre las III Jornadas de Salud "Prevención y
tratamiento de la depresión en la mujer con
Discapacidad", en el Patronato de Asuntos
Sociales. La inauguración corrió a cargo de M.
José Jurado Botello y de la presidenta de la
Asociación  Purificación Gálvez Daza, delegada de
Salud de la Junta de Andalucía en Jaén. 

8

>>zonaREDES
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“Al principio teníamos verdadero miedo de
ser rechazadas, a no contar con el apoyo sufi-
ciente pero no fue así, todo el mundo estuvo a
nuestro lado desde el primer día”, comenta la
presidenta de esta asociación, María Dolores
Fernández, Loli. “Hasta ahora los movimien-

tos feministas no tenían en
cuenta los problemas de

las mujeres gitanas,
era el año 90, y
nosotras sabíamos
que nuestro cam-
bio lo teníamos
que propiciar
nosotras misma,

de acuerdo con
nuestras tradiciones,

sin perder nuestra
identidad trazando nues-

tro propio camino”. 

Este movimiento se fue consolidando poco a
poco. Las primeras jornadas sobre la situación
de la mujer gitana fueron en el año 1991 en
Granada organizadas por la Asociación Romi
y contaron con una alta participación femeni-
na y masculina; ahí se vieron los problemas
reales a los que este colectivo de mujeres debí-
an enfrentarse así como de sus reivindicacio-

nes. A partir de estas primeras jornadas surgen
otras asociaciones como Romi Serseni de
Madrid, Sinando Kali de Jaén, Romi de
Valencia. 

Romi es una asociación muy activa, donde
hay mucha participación por parte de la pobla-
ción gitana, tanto de hombres como de muje-
res. Está integrada por profesionales gitanas
universitarias, educadoras, monitoras y volun-
tarias muy implicadas en mejorar la situación
de este pueblo. La filosofía de Romi es luchar
por los derechos de las mujeres, de manera
seria y reivindicativa, sin perder su identidad
cultural. Las asociadas forman parte de un
movimiento compacto, abierto a las opiniones,
aportaciones y necesidades de todas y todos.
“Estamos convencidas de que otra realidad es
posible y con el esfuerzo de todas el futuro
será mejor”.

Objetivos
Esta asociación tiene como uno de sus objeti-
vos fundamentales la educación de las mujeres
gitanas. En palabras de su presidenta “generar
educación, es crear conocimiento, ayudar a la
persona a que desarrolle sus capacidades en un
ambiente de estabilidad, equilibrio y seguri-
dad, teniendo en cuenta sus facultades y el fac-

tor emocional, para que el desarrollo de la per-
sona sea integral y armónico”. Pero la edu-
cación que plantea Romi implica no sólo la
adquisición de unos valores sociales funda-
mentales para vivir en sociedad, sino tam-
bién la alfabetización de aquella parte del
colectivo gitano que ha carecido o bien no ha
aprovechado la oportunidad de aprender a
leer y escribir, sino también la adquisición de
conocimientos fundamentales para la vida
profesional y social.

Otros objetivos son el de conseguir informar
a la mujer gitana de sus derechos como
mujer desarrollando su conciencia crítica y
trasmitiendo la necesidad de conservar los
valores y las tradiciones gitanas adaptadas a
la actualidad. Difundir la contribución de
nuestra historia, cultura, lengua… al patri-
monio cultural. Apoyar y realizar investiga-
ciones, festivales flamencos, obras teatrales,
edición de libros y promocionar a las muje-
res gitanas artistas. Fomentar la preparación
profesional de las mujeres gitanas para que
consigan una inserción laboral y conservar  y
recopilar nuestro patrimonio cultural
mediante la creación de museos exposicio-
nes, muestras. Mejorar las condiciones de
vida de las mujeres gitanas, tanto a nivel
sanitario como emocional para mejorar su
calidad de vida y su entorno socio-familiar. 

Esta entidad cuenta con un personal volunta-
rio, gitano y no gitano, que con su labor están
ayudando a la ejecución y plasmación de dis-
tintos programas en el ámbito de la educación,
en educación de adultos, clases de apoyo,
talleres y actividades extraescolares, servicio
de información de la mujer y en el centro peni-
tenciario etc. La mayoría de las voluntarias
son mujeres, jóvenes y algunas universitarias.
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La Asociación de Mujeres Gitanas Romi surge en
1990 a raíz de un grupo de mujeres gitanas 
concienciadas con la problemática que como 
mujeres y gitanas tenían y con el fin de luchar por
la igualdad de derechos e intentar dar mayor 
protagonismo a este colectivo. Fue la primera
asociación de mujeres gitanas en España y con
ella nació el movimiento feminista gitano

Mujeres en valor

>>
Esta asociación tiene
como uno de sus
objetivos 
fundamentales la
educación de las
mujeres gitanas
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Proyectos ROMI
Muchos de los proyectos que Romi reali-
za cada año y la consecución de estos
objetivos se llevan a cabo a través de dis-
tintos planes de apoyo como el apoyo

escolar en todos los niveles educativos,
talleres de peluquería, de baile, pilates,
informática. Jornadas, encuentros, talle-
res… que promuevan la difusión de la
cultura gitana. 

En noviembre de 2006 se abrieron las puertas
del primer Museo Etnológico de la Mujer
Gitana, en Granada. Este museo se remonta
aproximadamente al año 1.000 para contar el
devenir hasta nuestros días del pueblo gitano,
haciendo especial hincapié en el papel de la
mujer gitana. Supone un medio trascendental

para conservar y dar a conocer el patrimonio
artístico y cultural de las mujeres gitanas que
han contribuido con su legado a que el
Pueblo gitano no haya perdido sus valores
culturales. Las Administraciones Públicas
apoyaron bastante a las asociaciones de
mujeres dándoles financiación económica,
un hecho importante porque las asociacio-
nes gitanas integradas por hombres empe-
zaron a presentar programas para las
mujeres, poco a poco las gitanas formaron
parte de las juntas directivas de asociacio-
nes lideradas por hombres, “aunque esto
aún no está totalmente conseguido”,
matiza Loli Fernández. Lo que está claro
es que los progresos que han ido consi-
guiendo estas mujeres han servido para

el beneficio de todo el pueblo gitano. Esta aso-
ciación ha luchado para conseguir algunos
cambios,  “a veces en soledad, porque hemos
echado en falta muchas veces el apoyo tanto de
las instituciones de mujeres no gitanas, institu-
ciones en general como de las ONGS gitanas”. 

La Consejería para la Igualdad les concedió en
2008 el Premio Andaluz Gitano, en reconoci-
miento a la primera asociación de este tipo cre-
ada en España y a su lucha por la igualdad de
género en esta comunidad. Fuera de la comu-
nidad gitana, Romí combate el racismo, la
pobreza y la exclusión social y, según su presi-
denta, en su andadura han visto mejorar la ima-
gen pública de los gitanos aunque "todavía
quede mucho por hacer".l

mónicaURGOITIarístegui

Mujeremprendedora: ¿Desde cuándo es presidenta? ¿Me puede hacer una valora-

ción de su paso por el cargo?

María Dolores Fernández: Soy presidenta desde su creación en el año 1990,  además de
ser una  de las creadoras y pioneras. Ser presidenta para mí
no significa algo importante, es simplemente una situa-
ción formal. Para mí lo importante es el trabajo cotidiano
y la intervención social que hacemos cada día con las
usuarias para mejorar su situación.

ME.: ¿Cuáles son sus principales funciones dentro de

la asociación?

M.D.F.: Mis funciones en la asociación son muy diversas,
además de técnicas y funcionales, de coordinación y super-
visión, intento ser cercana a las usuarias y concienciarlas de
que para mejorar su situación social tienen que formarse,
luchar, al principio es duro, pero el resultado es positivo.

ME.: ¿Qué intereses mueve a la asociación?

M.D.F.: Los intereses son sobre todo sociales y educativos,
para mejorar  la situación de las mujeres gitanas. Somos muy
luchadoras, somos conscientes que no es fácil, pero tenemos una gran capacidad de traba-
jo, estamos convencidas de la igualdad de oportunidades, de que por ser gitana a veces
tienes menos posibilidades, pero también creemos que si nos formamos podemos vences
estos problemas.

ME.:¿Cuál es el futuro de la mujer gitana en esta sociedad?

M.D.F.: El futuro de la mujer gitana está en formarse, acceder a estudios superiores, que
nos den puestos de responsabilidad, visualizar a las mujeres gitanas directivas, que el
gobierno active políticas de empleo que faciliten la inserción laboral de este colectivo, y
que haya dentro del Gobierno gitanas que nos representen, que aún hoy ninguna mujer
gitana, está en el Gobierno.

>>María Dolores Fernández, presidenta de la
Asociación de Mujeres Gitanas Romi
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Mujeremprendedora: Los cimien-

tos de AME Huelva se enmarcan en

el año 1972, ¿cuáles eran los retos

de las mujeres empresarias enton-

ces y cuáles son ahora?

Soledad Mora: El movimiento aso-
ciativo de las mujeres empresarias
surge por los años 70 para hacer fren-
te a una determinada legislación que
nos afectaba de una manera discrimi-
natoria con respecto al hombre, y por
otra parte para hacer cumplir la legis-
lación en la que se reconocía ya esa
igualdad. El movimiento asociativo
se extiende inmediatamente por dis-
tintas provincias españolas, llegándo-
se a crear 42 asociaciones de carácter
provincial, entre ellas Huelva, situán-
dose en cuarto lugar. Cuando se cons-
tituyó la asociación en el año 1972,
uno de sus retos era la participación
de la mujer en el mundo empresarial
así como la eficacia de la mujer al
frente de la empresa. Se buscada la
integración de la mujer en la empresa,

ya que era un sector totalmente mas-
culinizado y gobernado por hombres.
Por ello, uno de los objetivos priorita-
rios era el de formar, informar y  ase-
sorar en la dirección empresarial. Los
retos de AME Huelva hoy día, al
igual que cuando se fundó, siguen
siendo la lucha para la defensa y pro-
moción de los intereses de las empre-
sarias de Huelva, en el principio de
igualdad de oportunidades entre
mujeres y hombres en la empresa y en
la economía, así como en la vertebra-
ción y en el fomento de las políticas
de actuación de las empresarias onu-
benses en el mundo asociativo. 

ME.: ¿Podría esbozarnos el perfil de

la mujer empresaria de Huelva?

S.M.: A nivel general el tejido empre-
sarial de la provincia de Huelva está
formado por actividades empresariales
que actualmente son regentadas por
empresas muy masculinizadas al per-
tenecer al sector primario (agricultura

y pesca) y al sector secundario (indus-
trial), apuntando ahora como nueva
economía alternativa el sector turísti-
co. Esto ha provocado el difícil
de  sarrollo de empresas de mujeres en
el sistema productivo de Huelva,
estando al día de hoy viéndose un pro-
gresivo avance de la constitución de
empresas por mujeres que se encuen-
tran ya en disposición de emprender en
los nuevos sectores que apunta la
nueva economía de nuestra provincia
(sector servicio). Las empresas regen-
tadas por mujeres onubenses son en su
gran mayoría  micropymes, destacan-
do que la proyección empresarial por
la que se ha apostado es en el sector del
comercio. Teniendo en cuenta las
empresas asociadas a AME Huelva,
alrededor del 60% emplea a menos de
5 personas y cerca del 1% emplean a
más de 20 y hasta 30 personas.
Alrededor del 39% factura menos de
60.000 euros anuales, siendo tan sólo
un 20% de empresas las que facturan
entre el tramo que va desde 60.000
euros a 120.000 euros anuales. Quiero
destacar la fuerte apuesta que hacen las
empresarias por potenciar la contrata-
ción de mujeres, siendo al menos un
54% de las plantillas femeninas.

ME.: ¿Qué actuaciones están

de sarrollando en estos momentos

desde la AME?

>>zonaREDES

Sobre la reciente reforma laboral acometida por el
Gobierno de Zapatero, la estructura de la red de 
asociaciones empresariales femeninas en Andalucía y
sobre los proyectos previstos por la organización que
dirige, hablamos con la presidenta de la Asociación
de Mujeres Empresarias de Huelva (AME)

“Nuestro modelo
de relaciones
laborales es 
manifiestamente
mejorable”
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>>
“Andalucía
cuenta con
un tejido
asociativo
empresarial
femenino
muy 
consolidado
que se ha
conseguido
gracias al
esfuerzo y
constante 
trabajo de la
Federación
Andaluza de
Mujeres
Empresarias “
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S.M.: Además de las actividades dia-
rias de asesoramiento a empresarias y
las reuniones de nuestros órganos de
gobierno, tenemos previsto celebrar
durante los días 15 y 16 de diciembre
una acción de “Formación Gerencial
en Gestión de Personal con
Perspectiva de Género en las Micro y
Pequeñas Empresas Gerenciadas por
Mujeres”, enmarcada en el convenio
entre el Instituto Andaluz de la Mujer
de la Consejería de Igualdad de la
Junta de Andalucía y la FAME.
Estamos también organizando el II
Premio AME Huelva a la Trayectoria
Empresarial de Mujeres Empresarias
de Huelva con el que queremos  signi-
ficar el esfuerzo y la labor del empre-
sariado femenino onubense visuali-
zando a las mujeres empresarias como
lo que son, agentes de primera magni-
tud en el crecimiento económico de
nuestra tierra, en la modernización del
tejido productivo y en el cierre paula-
tino de la brecha de género en el
empleo y la empresa. Como cierre del
ejercicio 2010, celebraremos en
diciembre nuestra Asamblea General y
ya hemos puesto en marcha los meca-
nismos para un gran reto: la celebra-
ción de la XXIII edición del Congreso
Iberoamericano de Mujeres
Empresarias en Huelva, que tendrá
lugar en el año 2012.

ME.: ¿Cómo definiría el tejido aso-

ciativo empresarial femenino en

Andalucía?

S.M.: Actualmente, Andalucía cuenta
con un tejido asociativo  empresarial
femenino muy consolidado que se ha
conseguido gracias al esfuerzo y cons-
tante trabajo de la Federación
Andaluza de Mujeres Empresarias a la
que pertenecemos desde su constitu-
ción en el año 2000.  La FAME es la
entidad más representativa del tejido
empresarial femenino andaluz, alcan-
zando una posición más influyente y
de representatividad con implantación
en todos los territorios andaluces y en
los sectores económicos. Es una orga-
nización regional fuerte, sólida y
estructurada, plenamente incorporada
y representada en el mundo organiza-
do de la empresa, convencida de que el
movimiento de mujeres organizado
que es FAME, tiene que estar dentro
de las estructuras de las organizacio-
nes empresariales mixtas, para con-
quistar la representación del colectivo,

para conquistar el ejercicio del poder
para las mujeres de empresa; para, en
definitiva, afianzar el camino hacia la
igualdad efectiva.

ME.: ¿Cómo diría que es el nivel de

concienciación masculina contra la

desigualdad que sufren las mujeres?

S.M.: A nivel empresarial es ya hoy un
reto superado, ya que se encuentran
con las mismas ventajas y dificultades.
Tengo la opinión de que las cosas
están cambiando y a mejor, no sólo
por parte  de las mujeres sino también
de muchos hombres. Pero queda un
camino largo por recorrer hasta que
hablemos de igualdad efectiva.

ME.: Recientemente AME Huelva

celebraba un encuentro empresarial

en el que se abordaba el tema de la

reforma laboral, ¿qué opinión tiene

la asociación sobre la misma?

S.M.: La Reforma Laboral introduci-
da por la Ley 35/2010 de 17 de sep-
tiembre es radicalmente distinta a las
anteriores, al presentarse como una
respuesta ante la crisis. Nunca una
Reforma Laboral ha nacido en condi-
ciones tan especiales y críticas, for-
mando parte de un paquete de medidas
de ajuste económico exigido por
Bruselas y por los mercados financie-
ros. Nuestro modelo de relaciones
laborales es manifiestamente mejora-
ble y racionalizable, para conseguir un
mayor y mejor empleo y una mayor
productividad y competitividad
empresarial. La reforma del despido
no está enunciada como objetivo
general o estructural expreso de la
reforma llevada a cabo. No obstante,
cuando se acude al texto normativo, la
trascendencia de la reforma del despi-
do es mayor de lo que deja entrever el
Preámbulo de la Ley. Determinados
componentes  que se engloban bajo
esas denominadas medidas de promo-
ción de la contratación indefinida son,
en realidad tendentes  a reducir el coste
del despido en relación a los despidos
por causas empresariales. Es el caso de
la “asunción transitoria” de parte del
coste del despido por causas empresa-
riales por el Fondo de Garantía
Salarial. También, del aún incierto
“Fondo de Capitalización”. En la pre-
sente ley, también se han derogado
bonificaciones por la contratación de
mujeres cuando se daban determina-
dos requisitos como la contratación de

mayores de 45 años, mujeres que rein-
corporaban al mercado de trabajo tras
cinco años de inactividad laboral,
siempre que hubieran estado de alta
previamente durante un período de
tres años; mujeres en los 24 meses
siguientes al parto…, lo que puede
conllevar a que sean más empleables
los hombres que las mujeres, provo-
cándose de nuevo situaciones de des-
igualdad. 

ME.: A nivel personal, ¿qué signifi-

ca para usted presidir la AME, tarea

que realiza desde 2005?

S.M.: En primer lugar, es para mí un
orgullo y una gran responsabilidad
presidirla y representarla ante las
diferentes redes sociales. Por otra
parte, es un reto contribuir al empo-
deramiento de la mujer empresaria
como se merece y que sean recono-
cidas como agentes económicos  de
primera magnitud,  visualizando
nuestro colectivo de la manera  más
certera posible.l

isabelGARCÍA
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Soledad
Mora

Presidenta de
AME Huelva

>>
“Las cosas

están 
cambiando y

a mejor, no
sólo por

parte de las
mujeres sino

también de
muchos

hombres.
Pero queda
un camino

largo por
recorrer” 
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Las mujeres y el poder

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y Directora 
General de Randstad Professional

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Leía hace pocos días en el diario La
Vanguardia, que el tema para salir
de la crisis “no era la falta de idea

y proyectos, porque todos tenemos pro-
yectos dentro del cajón, el tema está en
ponerlos en marcha”.

Ya que muchas de las “fórmulas” que se
están repitiendo en estos meses tienen
que ver con la capacidad de innovación,
o sea, probar
cosas que no se
han hecho antes,
quizás sea un
buen momento
para dar oportuni-
dad a este “talen-
to femenino” que
está en la calle y
a veces ignorado
en muchas
empresas.

A mí se me ocu-
rre que, en un
momento de
extrema competi-

tividad, sería
interesante que
cada organiza-
ción supiera
encontrar su
“ c o n o c i m i e n t o
crítico”, o sea, aquello que te hace dife-
rente y mejor que tus competidores, ya
que, es sabido, que todas las grandes
marcas tienden a fidelizar por afinidad,
pues eso tiene que ver con lo emocional,
y de estas cosas, sabemos mucho las
mujeres. Es más, se considera importante
para liderar algunas capacidades como:
la empatía, la comunicación, la multita-

rea, la tolerancia a la ambigüedad, las relaciones personales,
la organización, la resiliencia y, cómo no, la intuición, pues
bien, de todo eso sabemos algo las mujeres.

Todas y todos sabemos perfectamente que una empresa se
compone de una buena metodología organizativa y del tra-
bajo de las personas que forman parte de ella.

Hace más de 50 años Peter Drucker, acuñó una frase que
vale la pena recordar: “podemos comprar el tiempo de una

persona, incluso su
competencia y su traba-
jo, pero el talento, la
actitud y la confianza,
todo eso hay que ganár-
selo”.

Como es sabido, la
sobrevivencia de más de
5.000 millones de perso-
nas del mundo depende
del trabajo de la mujer,
por tanto, algo sabremos
sobre el esfuerzo por
conseguir las cosas y
mucho más sobre la obs-
tinación hasta conse-
guirlas.

¿Saben una cosa? La
verdad es que estamos
en pocos Consejos de
Administración y otros

centros de decisión, seguramente en muchos menos de los
que serían lógicos en esta sociedad que se dice plural. Pero
el problema, es que nosotras no aspiramos a sentarnos allí
por el hecho de estar o por el poder que ello significa, sino
simplemente para trabajar y  aportar nuestro trabajo y com-
promiso, a fin de mejorar las cosas, pues al fin y al cabo,
compartimos el mismo mundo que los hombres y sólo aspi-
ramos a dejarlo un poco mejor para nuestros hijos, ya sean
hombres o mujeres.l
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“Estamos en pocos 
Consejos de 

Administración y otros 
centros de decisión, 

seguramente en 
muchos menos de los 
que serían lógicos en 
esta sociedad que se 

dice plural”
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En los últimos años, los casos de acoso
sexual han aumentado, al ser un fenóme-
no fuertemente marcado por la incorpora-
ción de la mujer al ámbito laboral. CCOO
de Andalucía, consciente de la necesidad
de formar, informar y sensibilizar a traba-
jadores, trabajadoras y a la sociedad en
general, ha puesto en marcha una campa-
ña informativa, para que, entre todas y
todos ayudemos a solucionar este proble-
ma que está afectando a muchas personas
dentro de las empresas. Y es que la ansie-
dad y el estrés que produce el acoso
sexual hacen que las personas que lo
sufren sean menos eficaces en el trabajo,
pidan bajas por enfermedad o abandonen,
en muchos casos, su puesto de trabajo. 

Según un estudio realizado por CCOO, el
18% de las trabajadoras españolas se
enfrenta a situaciones en las que jefes y

colegas invaden su espacio físico con
insinuaciones sexuales no deseadas o son
objeto del chantaje de jefes que condicio-
nan su futuro en el trabajo a la aceptación
de una relación sexual. El 54% de perso-
nas trabajadoras cree que el ambiente
laboral en el que se encuentra es sexual-
mente hostil: se escuchan chistes grose-
ros, se hacen alusiones incómodas sobre
el cuerpo o la vestimenta de las mujeres o
circulan correos electrónicos impropios.

Casi un 30% de estos incidentes han teni-
do como protagonista a una trabajadora
sin contrato, es decir, la precariedad labo-
ral es un factor de riesgo. También, en
este estudio se refleja que las mujeres con
responsabilidades familiares soportan
más tiempo el acoso por temor a perder el
empleo. Mientras más tiempo pasa, peo-
res pueden ser los resultados.l

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía
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>>Cómo obtener Certificados de
Profesionalidad y Acreditaciones
Profesionales 
La Fundación para la Formación y el Empleo (FOREM) de
CCOO de Andalucía ha puesto en marcha una herramienta
que tiene como finalidad orientar e informar a los trabajado-
res y trabajadoras sobre los itinerarios formativos que deben
seguir para obtener el certificado de profesionalidad en un
determinado ámbito así como sus competencias profesiona-
les. Tanto el director de FOREM-A, Miguel Conde, la secre-
taria de Formación del sindicato, Milagros Escalera, como la
secretaria de Empleo, Nuria López, todos presentes en el
acto de presentación de la nueva herramienta, destacaron la
importancia de la orientación y la formación, así como de
apostar por las políticas activas de empleo, no solo para

acceder a un trabajo con más facilidad en un momento de
crisis como el actual, sino como vía para mejorar la produc-
tividad y la economía del país, ya que una mejor formación
supone un valor añadido para el mercado laboral.l

Presentación de la nueva herramienta

Contra el acoso sexual 
en las empresas

CCOO de Andalucía, consciente de la necesidad de formar, informar 
y sensibilizar a la sociedad en general, realiza una campaña informativa, 
para ayudar a solucionar este problema
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

Mujer, inmigrante y emprendedora 

Resulta complicado hacer un análisis en
positivo de la inmigración desde la
perspectiva de género, pero no por

ello menos necesario. Los medios de comuni-
cación cumplen su papel de ilustrarnos una
realidad poco alentadora para las personas
migrantes, máxime en unos tiempos tan difí-
ciles y estigmatizados por la crisis. Con o sin
crisis, cuando los medios nos hablan de inmi-
gración, y en concreto de inmigración feme-
nina, hacen referencia a violencia, malos tra-
tos, cadenas de prostitución, y en su versión
más dócil, nos refieren la necesidad de rea-
grupamiento familiar, promovida por el varón
inmigrante, o a una mano de obra barata para
el servicio doméstico, bien avenida para algu-
nas economías familiares del país de acogida.
En definitiva, no se hace otra cosa que ajustar
los roles y estereotipos, tradicionalmente asig-
nados a las mujeres, con una visión cultural
también estereotipada de la inmigración, y
especialmente de la mujer inmigrante.

La relación de la inmigración femenina y el
mundo del trabajo, en su mayoría, es visto
desde el prisma de la doble discriminación, la
de ser mujer, y la de ser inmigrante. La inser-
ción laboral en España y en Andalucía de las
mujeres procedentes de otros lugares sigue
haciéndose en precarias condiciones labora-
les. Pero no por ello debemos olvidar a otras
mujeres inmigrantes, aquellas protagonistas
de su destino, dueñas de su proyecto laboral;
mujeres que son emprendedoras, que están
rompiendo con estos estereotipos y prejuicios
culturales que tanto mal hace al imaginario
popular, y que, en cambio, tanto benefician,
con su dinamismo, al enriquecimiento inter-
cultural. 

Por tanto, cuando hablamos de inmigración
ya hay que hacerlo con matices. Mujeres

separadas, divorciadas, o
simplemente mujeres que
buscan autonomía e inde-
pendencia, que se atreven
con un proyecto de autoem-
pleo, con espíritu de inicia-
tiva y capacidad de asumir
riesgos. Hay que visibilizar
también a estas mujeres
inmigrantes, con necesidad
de empoderarse, por ser
capaces de tomar decisio-
nes, de negociar, organizar
y administrar su propio
futuro laboral. 

UGT Andalucía valora el trabajo de todas las mujeres que
intentan hacerse paso en la sociedad andaluza, tanto de aquellas
que lo hacen bajo la fórmula de percepción de un salario, como
de las que con mayor suerte pueden emprender el camino del
autoempleo. La igualdad de trato y no discriminación por razón
de origen/nacionalidad tiene que ser también el hilo conductor
en la integración sociolaboral de la población inmigrante, y el
principio de igualdad efectiva de mujeres y hombres tiene que
velar especialmente entre aquellos mujeres que muestran mayor
grado de vulnerabilidad para hacer factibles sus derechos. 

La conciliación de la vida laboral, familiar y personal, tan
complicada para la población trabajadora en su conjunto, se
convierte en un auténtico drama para muchas mujeres inmi-
grantes con menores a cargo y que no cuentan con redes fami-
liares en su país de acogida. De ahí que el eje de la concilia-
ción sea una asignatura en la que debamos trabajar todos los
agentes sociales: administraciones, empresas y sindicatos, para
dotar a la sociedad de todos los mecanismos e instrumentos
necesarios para hacer compatibles ambos mundos, el de lo
público y el privado. 

La Secretaría de la Mujer de UGT Andalucía cuenta entre sus
programas con un Servicio de Defensa Legal gratuito, que pres-
ta asesoramiento técnico y jurídico a las trabajadoras víctimas
de discriminaciones laborales por razón de sexo.l
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anamaríaHERRERO 
Directora de Montaner & Asociados

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN
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El teatro facilitador de la formación

En un mundo tan materializado y dado a
las nuevas tecnologías, que a veces
ayudan a deshumanizar todo el contex-

to referente a los Recursos Humanos, sorpren-
de que aparezcan ideas y empresas que se pre-
ocupan de humanizar la formación. Cada vez
más, incluso en estos momentos de crisis, las
organizaciones anteponen la calidad a la canti-
dad, y la calidad tiene que ver con el ser huma-
no. Sabemos que lo importante en una comu-
nicación no es sólo lo que se dice (el conteni-
do), sino cómo se dice (el proceso). Un simple
“buenos días” expresado en un tono de voz
triste y desviando la mirada no es lo mismo
que dicho con voz alegre y mirando al interlo-
cutor. La distancia que se toman es esencial
para hacer un análisis desapasionado y poder
encontrar soluciones más creativas y menos
traumáticas. El ámbito de aplicación  de la téc-
nica del teatro es amplia, pero obviamente no
se pueden resolver todos los problemas
empresariales a través de la teatralización. En
la vida todos desarrollamos “roles” o papeles
en función de un grupo social. A lo largo del
día el individuo puede realizar el “rol” de
directiva, de director, de padre, de conductor
de una reunión, etc. Según la Enciclopedia
Universal Micronet, “la estructura social resul-
ta de las formas de comportamiento del estatus
y de ‘rol’. A cada estatus le corresponde su
papel, es decir, un determinado comporta-
miento en presencia de otros. El “rol” es la
forma y manera en que un estatus concreto
tiene que ser aceptado y desempeñado por el
titular. Los papeles de los diversos estatus se
distinguen por la anteposición y subordinación
de sus ‘actores’ cuando éstos están reunidos”. 

En todas las organizaciones se encuentra los
“actores” (el cliente y el vendedor, el jefe y el
empleado) y la “situación” en la que todos los
personajes implicados necesitan potenciar su

relación y resolver sus conflictos. Un personaje no existe por sí
mismo, sino que lo hace dentro de sus relaciones. Cuando represen-
tamos un personaje lo tenemos que desarrollar al máximo dentro del
papel, pues es lo que se espera de él. Veamos algunas de las aplica-
ciones que se hacen mediante la teatralización.

• Un directivo tiene pánico a hablar en público, está muy nervioso
en los minutos previos. Aquí aprende a que el Trae (la tensión antes
de entrar en escena) es normal e incluso necesaria. Se le provee de
todos los ejercicios de distensión y relajación respiración-inspira-
ción, visualización positiva, etc.
• Otro directivo quiere que le sigan en intervenciones públicas y le
den “feed-back” en técnicas teatrales para mejorar su expresión.
• Los vendedores de un concesionario atienden al cliente con la
rutina diaria. Se instituye el “personaje inolvidable” y los partici-
pantes representan el antes y el después, consiguiendo entrar en el
“rol vendedor inolvidable”, asociándolo a la marca.
• El director general se da cuenta de que, a pesar de haber realiza-
do diferentes cursos de trabajo en equipo entre sus directores existe
una lucha larvada por su poder: información reservada, descalifica-
ción, exageración de situaciones, etc. Se representa a actores y direc-
tores, se dan inmediatamente cuenta de que es “su situación”.
Explicitar la situación haciendo que el diálogo entre los directores se
realice en unos términos inimaginables anteriormente. Se llega a
acuerdos satisfactores, pero, sobre todo se cambia la orientación al
poder.

¿Todas estas soluciones se podrían haber conseguido con otros sis-
temas? Posiblemente sí, pero, sin lugar a dudas, la potencia del tea-
tro es incuestionable. En algunos casos el espectador se convierte en
actor, en otros se potencia el ‘rol’ del actor y otros el espectador dis-
cute sobre su caso, se proyecta en cada momento y se adapta a las
necesidades del guión que algunas veces hay que crearlo. En defini-
tiva, la idea de buscar soluciones a través del teatro viene de muy
antiguo, pero es necesario que en un mundo cada vez más deshu-
manizado existan respuestas humanas a situaciones humanas.
Esperemos que la censura empresarial o sindical no vete esta inicia-
tiva interesante.

“Es necesario que en un mundo cada vez más deshumanizado exis-
tan respuestas humanas a situaciones humanas, que se darán si las
empresas buscan soluciones a través de técnicas teatrales”.l
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Las desigualdades de género tie-

nen lugar en todos los ámbitos

sociales, tanto públicos como pri-

vados, y se reflejan, entre otras, en

la diferenciada participación de la

mujer en puestos directivos. Y

cómo no podía ser de otra manera,

la participación de las mujeres en

los órganos de dirección de las

ONGDs también es minoritaria.

Durante el año 2007 más de

34.000 personas han participado

en las actividades llevadas a cabo

por las organizaciones de coope-

ración para el desarrollo. Existe

un desequilibrio en la representa-

ción de las mujeres en los órganos

rectores. Siendo minoritaria en

los cargos directivos y de presi-

dencia -con un 70% de hombres

como presidentes-, para el resto

de miembros supera el 60% de

mujeres. No obstante, y con res-

pecto a 2006, se observa una ten-

dencia a incrementar la participa-

ción de las mujeres en los corres-

pondientes órganos de gobierno

de las ONGD. El personal remu-

nerado responde a un patrón simi-

lar al de los órganos de gobierno:

mayoría masculina en puestos de

máxima responsabilidad y predo-

minio femenino en los equipos

técnicos, incluido el personal coo-

perante.

¿Qué significa incorporar la
dimensión de género en los
procesos de desarrollo?
Para el Grupo de Género de la

Coordinadora Andaluza de

ONGD, “el concepto género se

presenta un tanto problemático,

pues en muchas ocasiones -de

manera incorrecta- se asocia a

mujeres. El concepto género fue

desarrollado por los debates teóri-

cos feministas y su objetivo fue

diferenciar la esfera biológica de

la esfera social y cultural que

generalmente se confundían en la

conceptualización sobre la situa-

ción de las mujeres, que apuntaba

razones biológicas para explicar la

subordinación de las mismas. El

género, como concepto, hace refe-

rencia entonces a la construcción

social de lo que significa ser hom-

bre y ser mujer; por supuesto que

esta construcción social trae

implícito la asignación de roles a

uno u otro sexo y establece tam-

bién relaciones de poder entre

ellos; por tanto género no alude

sólo a las mujeres, sino a ambos y
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>>zonaEMPLEO

Solidaridad y 
Cooperación

¿Se sigue percibiendo que la 
participación en Cooperación
Internacional se trata  de una cuestión
de “mujeres” o que casualmente, las
mujeres están, por naturaleza, 
más sensibilizadas que 
los hombres? 

>>
La coopera-
ción al 
desarrollo
se ha ido 
preocupando
cada vez más
por incorpo-
rar las 
necesidades
prácticas y
estratégicas
de las 
mujeres y sus
derechos en
las interven-
ciones 
realizadas

>>
Durante el año 2007
más de 34.000 
personas han 
participado en las 
actividades llevadas 
a cabo por las 
organizaciones de
Cooperación para el
Desarrollo
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la forma en que éstos se relacionan. Así la
situación de discriminación y opresión de
la mujer no debe ser planteada como un
problema que empieza y acaba en la mujer
(Enfoque Mujer en el Desarrollo), sino
que debe entenderse que se origina en las
relaciones desiguales que se establecen
entre los géneros, determinando una parti-
cipación, acceso y control diferenciado de
los recursos, beneficios, oportunidades,
etc. Para la transformación de estas
de sigualdades, la perspectiva de género
busca analizar y comprender los roles y las
relaciones de género que se dan en una
determinada sociedad, buscando el empo-
deramiento de las mujeres (Enfoque
Género en el Desarrollo).

La cooperación al desarrollo se ha ido
preo cupando cada vez más por incorporar
las necesidades prácticas y estratégicas de
las mujeres y sus dere-
chos en las intervencio-
nes realizadas. Los
diversos movimientos
feministas y de mujeres
han ido obteniendo
logros significativos que
han tenido repercusión
en las aportaciones de las
ONGDs al desarrollo y
en las políticas públicas
relacionadas con la
acción exterior y la coo-
peración internacional por
parte del sector público,
esto ha sido posible en
gran medida porque
actualmente se coincide en
el hecho de que luchar por la igualdad
entre los géneros es luchar por la erradica-
ción de  la pobreza y asimismo que esta
igualdad entre mujeres y hombres es
indispensable para alcanzar un desarrollo
sostenible y sostenido real. Sin embargo,
el paso de la teoría a la práctica supone
enfrentar numerosos retos y poner en mar-
cha mecanismos que hagan posible el
compromiso de la igualdad adoptado y
consensuado en numerosos tratados, con-
venios y resoluciones, reconociendo su
hito principal en la Conferencia de
Beijing. La Conferencia de Beijing, en
1995, supone la síntesis de un proceso de
conquistas y reivindicaciones de las orga-
nizaciones sociales, especialmente de las
organizaciones de mujeres y feministas, se
le puede considerar el triunfo del modelo
de desarrollo humano y del enfoque de
Género en Desarrollo sobre otros enfo-
ques hegemónicos hasta el momento.l
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>>Mujeres en la cooperación Internacional

Hablar del mundo de la cooperación y las mujeres es tan amplio como hacerlo del mundo
de la empresa y las mujeres. Algunos tópicos y realidades se repiten, pero siguiendo a  la
escritora nigeriana Chimamanda Adichie, trataré de no caer en las generalizaciones, y
explicaré mi experiencia que es una entre otras muchas. 

Hace veinte años, desde 1991,  que trabajo en Cooperación Internacional y  he estado en
distintos países de África y América Latina. Mi primera experiencia en Guinea Ecuatorial
en 1991-1993, me hizo ver que la mayor parte de las mujeres que trabajaban en este sec-
tor eran religiosas, trabajadoras de la AECID (Agencia española de Cooperación
Internacional) o funcionarias de  Ministerios como el de Educación o Exteriores. 

El mundo de las ONGs, empezó a expandirse por aquellos tiempos, y
éramos pocas las mujeres que optábamos por este trabajo (sin ir de
acompañantes de nuestros maridos, compañeros) y muchas menos las
que teníamos puestos de directoras o de responsables de las Agencias
de Cooperación en los países del sur. Con los años esto ha cambiado, y
hoy en día el grueso del personal de cooperación es femenino, no sólo
en los sectores de educación y salud, tradicionalmente de mujeres, sino
en los de agricultura, agua y saneamiento, desarrollo rural y otros, y en
puestos de responsabilidad. 

Sin embargo, algo que en mi experiencia se ha repetido, es el
hecho de  que las mujeres con responsabilidad en este sector
(directoras de ONGs, responsables de programas), tienen que
hacer un sobre esfuerzo para demostrar que tienen capacidad y
que no están pasando el tiempo. Desde tener que explicar tu expe-
riencia laboral, como tu situación de pareja, son cuestiones que a
los cooperantes masculinos en general, no se les pregunta en el

desempeño de su trabajo. Todavía hoy, tenemos que explicar si tenemos hijos o no
y cómo podemos compatibilizar estos dos roles. Además, si trabajas en este sector
como profesional, tienes que plantearte seriamente tu vida reproductiva, puesto que
la conciliación laboral es prácticamente imposible, y queda limitada a trabajar en
algunos países estables, cuyo número con el paso del tiempo se va reduciendo
(aumento de países en crisis, conflictos, catástrofes naturales). Vivir con hijos en
países, con alto riesgo de conflicto y violencia (Colombia, Chad, Sudan, Somalia,
RDC y otros) es algo a lo que pocas mujeres están dispuestas, por lo que muchas
buscan destinos en sede en España o sencillamente cambian de sector de trabajo. 

Veinte años más tarde, y ahora recién llegada de Haití, muchas cosas han cambiado
para nosotras las mujeres cooperantes, pero muy pocas para las mujeres beneficia-
rias. Para las cooperantes, la adopción de políticas de igualdad y de enfoque de géne-
ro, en las diferentes agencias de cooperación ha contribuido al aumento del número
de  mujeres en puestos de toma de decisión en estas agencias y a la aceptación como
iguales de las mujeres en Cooperación Internacional.  Sin embargo el tema de la con-
ciliación familiar sigue siendo una asignatura pendiente que impide a muchas muje-
res con hijos optar por el trabajo en Emergencias como ésta de Haití. 

Rosario Iraola , Consultora de Cooperación Internacional 

OPINIÓN
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>>Peces en la tierra
Este es el título de la nueva obra
de la investigadora granadina
Pepa Merlo, una nueva antología
que entra a formar parte de la
Colección Vandalia y en la que su
autora ha logrado reunir poemas
de las más destacadas autoras de
la Generación del 27, ofreciendo
además una completa introducción
en la que presenta a las poetas en
el momento y la sociedad en que
vivieron.  

>>Yaron Traub
El maestro Yaron Traub, actual director titular y artístico de la
Orquesta de Valencia, dirigirá la orquesta formada por los jóvenes
integrantes de la Orquesta Joven de Andalucía (OJA) y de la
Academia de Estudios Orquestales de la Fundación Pública Andaluza
Barenboim-Said. El concierto tendrá lugar el próximo 7 de enero en el
Teatro Cervantes de Málaga.

>>Prensa y libertad de imprenta
Con motivo del bicentenario de la Constitución de 1812, la Sociedad Estatal de
Conmemoraciones Culturales y el Consorcio para la Conmemoración del II
Centenario de la Constitución de 1812 han organizado la exposición ‘Prensa y liber-
tad de imprenta. Los periódicos en el Cádiz de las Cortes’ que estará expuesta hasta
el 9 de enero entre la Galería GH40 de San Fernando y el Centro Cultura Municipal
Reina Sofía de Cádiz.

2
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>>zonaOCIO

FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURA
En cinco vistazos

>>Muestra del Audiovisual
Andaluz 
La Fundación Audiovisual de Andalucía y
la Universidad Hispalense organizan
desde el pasado noviembre y hasta el pró-
ximo 13 de abril de 2011 una atractiva
programación en la que se podrán ver un
total de 19 cortometrajes, 18 documen-
tales y cinco largometrajes reali-
zados por profesionales y
empresas andaluzas. Además,
se impartirán varios talleres
a cargo de profesores de
la US que se centrarán
en la crítica de cine, las
series de televisión,
videojuegos y anima-
ción Stop Motion.. 

>>Mujer en azul
‘Mujer en Azul’ (1901), una de las obras más
célebres de Pablo Picasso y pieza fundamental
de la colección del Museo Nacional Centro de
Arte Reina Sofía, será restaurada gracias al pro-
grama de conservación de arte (Art
Conservation Programme) del Bank of America
Merrill Lynch. El lienzo, representa el comienzo
del conocido como “período azul” del artista.
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como: deco-
ración de interiores, mobiliario de
hogar, clínicas de estética, coches de
caballos, coches clásicos, joyería cor-
dobesa especializada en novias…
Como cada año, Cymoda no sólo ha
ofrecido todos los servicios necesa-

rios para bodas y
eventos sino que todo visitante a la
feria pueden disfrutar de una gran
variedad de actividades relacionadas
todas con el sector bodas y eventos
como audiciones de grupos musicales
de todos los estilos durante los 3 días
de la feria, degustaciones de diferen-
tes caterings, fuentes, demostraciones
de peluquería, maquillaje, uñas, ani-
maciones Infantiles: pasacalles, atrac-
ciones, magos,.. Igualmente se sortea-
ron diferentes regalos aportados por
empresas participantes, entre ellos un
viaje de novios a las Islas Canarias.l

En ésta, su quinta edición, se ha alcanza-
do un récord de participación de empre-
sas, no sólo respecto a otras ediciones de
Cymoda sino a otras muchas ferias. Han
contado con más de 80 empresas que
ocupan 150 expositores repartidos en
6.500 metros cuadrados (1000 más que
en otras ediciones). Hay que destacar que
más del 90% de estas empresas son de
Córdoba y su provincia.

La pasarela de Cymoda se ha converti-
do en un punto de encuentro para las
nuevas creaciones de los modistos más
relevantes del panorama nacional pero
además también se pueden ver las pro-
puestas de los creadores que inician su
andadura en este apasionante mundo de
los trajes de novia. El público asistente
a Cymoda son personas directamente
relacionados con el sector: parejas que
van a contraer matrimonio, familiares,
o personas que tienen que celebrar
algún evento. El perfil del visitante ha
ido evolucionando de ser en las prime-
ras ediciones casi exclusivamente de la
capital, a una asistencia cada vez mayor
de la provincia, Jaén, Badajoz, Ciudad
Real y Sevilla. Esto ha supuesto una
oportunidad única de negocio para las
empresas participantes que han podido
entrar en mercados antes de difícil y
muy costoso acceso.

Variedad de servicios que se han ofreci-
do en Cymoda: caterings, sitios de cele-
bración, fotografía y video, moda nup-
cial y fiesta, estilismo, estética, organi-
zación de eventos, complementos,
agencias de viajes… Entre las noveda-
des de este año se encuentran sectores
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>>zonaOCIO

Córdoba se viste de blanco
Un año más, la feria por excelencia de moda de 
ceremonias nupciales, Cymoda ha visto consolidada
su trayectoria como el evento anual de la boda y los
eventos en Córdoba, con todos los sectores que 
ello engloba

>>
La pasarela de Cymoda se ha convertido en un punto de encuentro para las 
nuevas creaciones de los modistos más relevantes del panorama nacional 
aunque también se han podido ver las propuestas de los creadores que 
inician su andadura en este apasionante mundo de los trajes de novia
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Fiel a su estilo, la marca danesa Jackpot vuelve a apostar por la vitalidad en sus pren-
das aunque éstas sean para los meses más fríos del año. Con colores distintivos y
estampados florales únicos, la colección invernal de esta firma llega para ofrecer
una amplia mezcla de estilos con propuestas para todos y cada uno de los momen-
tos de estos meses de fiestas y reuniones familiares. Una colección en la que con
especial atención en las mangas y con drapeados exuberantes en camisetas y vesti-
dos, no faltan clásicos como vaqueros, camisas blancas y chaquetas de punto, com-
ponentes que mezclar y combinar para crear tu look personal. Todo ello sin olvidar
la amplia variedad de productos versátiles que la firma presenta para las ocasiones
festivas venideras: trajes muy femeninos, chaquetas petite y, por supuesto, el clási-
co pantalón negro. 

Envuélvete en la magia invernal con un armario cargado de los cálidos rojos, rosas
y púrpuras con matices de gris, verde y azul petróleo que trae Jackpot en todos y
cada uno de sus complementos.

www.jackpot.dk
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>>zonaOCIO

>>Para las lectoras
Todo parece indicar que los eBooks se convertirán

en el regalo tecnológico estrella de estas fiestas. A

sabiendas de ello, Sony ha lanzado nuevas ver-

siones de sus libros electrónicos, los Sony

Reader PRS-350, PRS-650 y PRS-950, per-

teneciente cada uno de ellos a gamas dife-

rentes, aunque eso sí, todos táctiles. Con

todo, el modelo más básico en Europa sigue

siendo el Pocket Edition, con pantalla de 5

pulgadas que ahora es táctil y 2 GB de

memoria interna.  

www.sony.es
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>>Para el hogar
Hacer regalos de decoración es sinónimo de

regalar moda, regalar tendencias, y es por ello

que desde la firma Laura Ashley se ofrece

una gran cantidad de propuestas ideales para

estas fechas navideñas. Desde velas y guirnal-

das navideñas hasta juegos de menajes…

todo para lograr un ambiente navideño acoge-

dor y entrañable.

www.lauraashley.es

>>Para el paladar
Dicen que regalar vino es una de

las mejores formas de acertar… Si

piensas igual te proponemos este

nuevo Esencia de Ysios, un

2007 criado fundamentalmen-

te en barrica francesa, en el

que el perfumista Alexandre

Schmitt ha encontrado el

equilibrio entre los diferen-

tes estilos de Ysios, desta-

cando en él un carácter, en

este caso el frutal de la fram-

buesa, procedente de la molé-

cula frambinona tan típica de

los vinos de Ysios, y a la que

deben su moderna elegancia. 

www.ysios.com

>>Para las amantes de la música
Una buena opción para regalar a aquellos entre los que

la música se encuentra entre sus pasiones es este

BeoSound 8, el primer sistema de altavoces para iPad,

iPhone y iPod de Bang & Olufsen. Se trata de un nuevo

y potente sistema de altavoces, y uno de los primeros del

mercado compatible con todos los dispositivos multime-

dia de Apple. BeoSound 8 eleva las sensaciones musica-

les digitales a un nivel totalmente nuevo, con absoluta

perfección y comodidad.

www.bang-olufsen.com

>>Para las 
más tecnológicas

‘Aspire one happy colors’ es la línea

más femenina de portátiles de la

firma Acer que te invita a regalar un

toque de feminidad y alegría a la vida

de tu agasajada con la versión rosa

caramelo; el refinamiento, la elegan-

cia y la singularidad del modelo

lavanda; la energía del verde lima; o

la frescura del océano y la libertad

del cielo con la versión azul Hawai. 

www.acer.es

La magia de un regalo está en el cariño que
esconde. Pensar en los gustos del destinatario y
conseguir sorprenderle forma parte del rito. Les
ofrecemos estas ideas para todos los estilos y
de precios muy variados para facilitar el trabajo y
compartir la alegría de la búsqueda

Para todas
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>>Para oler mejor
Que los aromas producen efectos en nues-

tra psique ya está demostrado, y bien se

ocupa de ello la aromaterapia. Evocar un

olor concreto es lo que regalamos con la

exclusiva gama de perfumes para el hogar

de Cristalinas. Sin necesidad de encender

nada y decorando cualquier espacio este

difusor de caña consigue un excelente

aroma y de manera continuada durante

más de tres meses. Vainilla, jazmín, coco,

fresa, mora o azahar son sólo algunas de

las fragancias de Cristalina.  

www.cristalinas.es

>>Para las más 
solidarias
Como cada año, Survival

International lanza su catálogo más

solidario con el objeto de recaudar

fondos para las campañas de apoyo

de los pueblos indígenas que desarro-

llan. Entre el sinfín de propuestas que

ofrecen y que podrás contemplar en

su web, destacamos las elegantes y

tradicionales joyas masai que están

realizadas por el proyecto solidario

Tanzania Maasai Women Art, para el

que trabajan un centenar de mujeres

indígenas.

www.survival.es/tienda

>>Para perfumar
Beauty es el nuevo perfume femenino de

Calvin Klein, una fragancia moderna,

floral y amaderada, que realza la

belleza interior de toda mujer. Calvin

Klein Beauty capta la esencia de una

mujer segura, dotada de belleza inte-

rior y aura radiante. La esencia de

este perfume es una interpretación

innovadora del lirio, una flor sofisticada,

esencia de la feminidad.

www.calvinkleininc.com

>>Para las amantes de la moda
La rompedora colección otoño-invierno 2010 de Mira la

Marela seduce con imponentes bolsos dedicados a las más

aventureras, amantes de la moda y los complementos más

exóticos y originales. Suaves, delicados y repletos de

volumen, así son los bolsos de la nueva línea 'Toscana' de

la firma, que presenta una colección elegante y muy apro-

piada para los duros meses del frío invierno. 

www.miralamarela.com

>>Para las viajeras
La empresa Geotour Solutions

GNSS presenta Smartour, una

innovadora guía audiovisual

con GPS incorporado para que

el turista pueda conocer los

lugares y rincones más simbó-

licos, así como la oferta gastro-

nómica, cultural o de ocio de

mayor interés de la ciudad que

está visitando. La guía ofrece

información mediante videos

explicativos de muy alta cali-

dad en diferentes idiomas a

elección de los usuarios, permi-

tiéndoles conocer los puntos de

mayor atractivo turístico.

www.smartour.es
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El final del verano significa para la mayoría un
sinónimo de vuelta al trabajo y a la rutina dia-
ria, pero cada vez son más los españoles que
se reservan algunos días o incluso semanas de
vacaciones fuera de temporada, por ejemplo
entre el periodo de septiembre a diciembre. Y
es que estos meses no sólo permiten contratar
ofertas a fantásticos precios rebajados, huyen-
do de masificaciones, sino que además coinci-
den con un momento idóneo para visitar paí-
ses determinados, como es el caso de China. 

Con el fin de ponértelo fácil y que puedas pro-
gramarte tu ruta por el dragón asiático, Global
Asia, única publicación editada en español y
chino mandarín dedicada a noticias sobre los
países asiáticos e hispanohablantes, te ofrece
una selección de los destinos que no pueden
faltar en una ruta por este país que copa los
titulares de los medios de comunicación a dia-
rio: ciudades y puntos de interés que te permi-
tirán recorrer la historia de esta milenaria civi-

lización, desde sus tiempos de empe-
radores hasta llegar a la China
dinámica y en constante creci-
miento del siglo XXI. 

China, más que un país, es
un mundo en el que perder-
se, y sin lugar a dudas es
merecedor de un largo
viaje de unos cuantos
meses. Sin embargo, si
-como es habitual- sólo

puedes disponer de algunas
semanas como mucho,
Global Asia te propone una

selección de aquellos
lugares que simple-

mente no puedes dejar
escapar para que
completes un viaje a
tu medida. La
riqueza de China
como visitante es

realmente espectacular y reducir el listado a
diez es seguramente injusto para muchos otros
que se quedan fuera, pero los siguientes desti-
nos seguro que no te defraudarán:  

1. Beijing: La capital de China suele ser el
punto de partida de un viaje por el país y no
defraudará al visitante ni lo más mínimo. En
ella podrás visitar lugares emblemáticos como
la Plaza de Tiananmen o recorrer monumentos
históricos como la Ciudad Prohibida, el
Templo del Cielo o el Palacio de Verano. Todo
ello acompañado del apasionante contraste
entre lo moderno y lo tradicional que
ofrece la capital. Las compras de
auténticas gangas, tanto de ropa
como de electrónica, también
se convierten en una de las
actividades más valoradas por
los turistas.  

2. Shanghai: Si bien Beijing
ostenta indiscutiblemente el
lugar de capital política y cultural,
es Shanghai la que ha vuelto a erguir-
se como capital económica del país y es el
mejor símbolo del increíble desarrollo econó-
mico de China. El skyline de rascacielos con
vistas al río Huangpu, que divide en dos la ciu-
dad, es de los más imponentes del mundo y
crece además a un ritmo vertiginoso. La falta
de monumentos o sitios de interés “antiguos”
de esta ciudad se ve de sobras compensada
tanto con la herencia arquitectónica de su
pasado colonial y destino de emigración
(Francia, Reino Unido, Japón y la URRS)
como con su bulliciosa actividad empresarial,
comercial y de ocio. Las nuevas tendencias se
marcan en esta moderna ciudad, que reúne los
bares y restaurantes más fashion del país.  

3. Hong Kong: Con el desarrollo de la China
continental algunos argumentarán que la anti-
gua ex colonia británica ha perdido algo de su
carácter exclusivo, el que le convertía en el

nexo entre la cultura china y el estilo de vida
occidental, pero no sólo la herencia de su exó-
tico pasado son un atractivo para el turista. La
región administrativa especial, enmarcada
dentro del sistema “un país, dos sistemas”,
sigue liderando el ranking de economías más
libres del mundo, es un hub económico y de
transporte de toda la región Asia Pacífico y
continúa siendo uno de los de principales cen-
tros financieros en todo el mundo. Hong Kong
es un destino con una apasionante historia y
puntero en eficiencia en el sentido más amplio
de la palabra.

4. Chengdu: Capital de la pro-
vincia de la famosa provincia

de Sichuan, al sudeste del
país, la ciudad fue asolada
por un destructivo terre-
moto en 2008 que provocó
miles de muertos en la
zona, del que sin embargo

se ha recuperado a una velo-
cidad espectacular. Muy cono-

cida entre otras cosas por su
riqueza gastronómica (marcadamente

picante) y su estilo de vida relajado (se dice
que sus ciudadanos realmente saben “disfrutar
de la vida” como nadie), la ciudad se ha con-
vertido además en un hub económico para el
sudeste de China. 

5. Hangzhou: Considerada una de las ciuda-
des más bellas de China, la capital de la pro-
vincia de Zhejiang es conocida tanto por su
patrimonio histórico como por su impactante y
cautivadora naturaleza, entre la que destaca el
famoso Lago del Oeste, con una superficie de
más de 5 kilómetros cuadrados. 

6. El monte de Taishan: Patrimonio Mundial
por la UNESCO, se trata de uno de los cinco
grandes montes de China asociados al taoís-
mo, siendo éste el considerado el de significa-
ción más especial. Ha constituido un sitio de

>>
Construida entre
los siglos V a.C. y
XVI, la Gran
Muralla es de por
sí sólo un motivo
para visitar China

>>zonaOCIO

Los 10 principales
destinos que 
visitar en China
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culto y adoración durante más de 3.000 años,

desde la dinastía Shang hasta la dinastía Qing,

y uno de los principales lugares en el que a lo

largo de varios siglos el emperador rendía

culto al Cielo (en la parte superior) y la Tierra.

De hecho, aquí es donde el primer emperador

de China, Qin Shi Huang, llevó a cabo una

ceremonia en la que proclamó la unidad de su

imperio en una inscripción. 

7. Kunming: Capital de la provincia de

Yunnan, situada al sudeste de China, es una de

las ciudades más famosas tanto por su larga

historia como por su rica cultura, marcada por

la diversidad, así como su agradable clima

(también se la conoce como la “ciudad de la

primavera”) y rica naturaleza, rodeada por

montañas y un lago, y con plantas y animales

únicos del lugar. 

8. La isla de Hainan: Isla principal de la

provincia más pequeña -aunque la segunda

isla más grande (por detrás de Taiwán)- de

la zona china, este destino tropical se ha

convertido en un lugar preferido de vaca-

ciones para los propios chinos, pero tam-

bién para muchos asiáticos y de otras partes

del mundo, gracias principalmente a su

envidiable clima tropical. Con menos de 15

grados Celsius de variación a lo largo del

año, la temperatura mínima no baja de los

16 grados en invierno y la máxima tampo-

co supera los 29 en pleno verano. Su geo-

grafía verde, su aire fresco (muchas veces

un gran contraste con la polución que se

sufre en varias ciudades chinas) y sus para-

disíacas playas la convierten en una opción

muy apetecible.  

9. Dalian: Esta ciudad norteña situada en la

provincia de Liaoning, al oeste del Mar

Amarillo y al este del Mar Bohai, supone la

puerta de acceso al norte de China gracias

especialmente a su activísimo puerto.

Dalian constituye otro gran ejemplo del

milagro económico chino, siendo bautizada

por muchos como “el Hong Kong del

Norte”, y en 2009 acogió la cumbre asiáti-

ca del Foro Económico Mundial. La ciu-

dad, que cuenta con avanzadas infraestruc-

turas, es considerada como “una de las

mejores en la que vivir” del país y son muy

conocidas sus destacadas políticas e inicia-

tivas medioambientales, que se traducen en

grandes áreas verdes a lo largo de la ciudad. 

10. La Muralla China: Seguramente el

tesoro arquitectónico chino más conocido

por el resto del mundo. Construida entre los

siglos V a.C. y XVI como fortificación que

servía de protección en diferentes partes del

país para sucesivas dinastías chinas, la

Gran Muralla es de por si sólo un motivo

para visitar China. Pese a que está rodeada

de falsos mitos, como el de que es la única

construcción humana visible desde la luna,

la construcción es realmente fascinante

desde todos los puntos de vista. A lo largo

de lo que queda de sus casi 9 mil metros

(contando ramificaciones), que van desde

la frontera con Corea hasta el desierto de

Gobi, hay la posibilidad de visitar tanto par-

tes más turísticas (con fragmentos de la

muralla completamente renovados y rodea-

dos de actividades turísticas masificadas)

como de caminar por trayectos menos

populares, pero más “auténticos”. l

Muchos de nosotros podemos
identificar el turismo con dis-
frutar de nuestro tiempo de

ocio desconectando de la rutina diaria y
practicando actividades tales como ir a
la playa, visitar un museo, alojarse en
un hotel o viajar en avión o tren. Sin
embargo, para otras muchas personas el
pensamiento de relax, desconexión y
disfrute queda relegado a un segundo
plano y no porque ellas quieran sino
porque estas acciones, tan comunes
para un turista cualquiera, suponen
auténticos desafíos a los que se ven
obligados a enfrentarse si quieren dis-
frutar de ellas. 

Son las llamadas barreras arquitectóni-
cas, tan sonadas como reales, que esta-
blecen numerosas trabas impidiendo
que las personas con discapacidad pue-
dan hacer turismo sin necesidad de rea-
lizar un esfuerzo adicional. Por suerte,
en los últimos años las diferentes
infraestructuras, instalaciones y servi-
cios turísticos son conscientes de la
necesidad de un “turismo sin barreras”
y, cada vez más, están tomando cartas
en el asunto. Incluso, hay empresas que
se han especializado en ofertar de
manera exclusiva actividades, hoteles,
visitas, programas… adaptados a perso-
nas con discapacidad.

El turismo debe estar al alcance de
todos los ciudadanos y con igualdad de
condiciones. Es por ello que las perso-
nas con discapacidad tienen pleno dere-
cho a un acceso regular y normalizado a
los bienes y servicios turísticos existen-
tes de la índole que sean así como a la
riqueza y belleza del patrimonio cultu-
ral, artístico, natural y paisajístico.

claves para el turismo

vanessaCALVO

¡Que nadie se
quede sin viajar!
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Los meses de otoño e
invierno constituyen el
mejor momento del
año para hacer un
recorrido por esta 
cultura milenaria:
desde los templos de
antiguos emperadores,
pasando por la 
herencia de la etapa
de Mao Zedong, hasta
la China moderna de
la revolución 
económica actual
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La sombra del duende

susanaMUÑOZ
Periodista

artes de vida
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>>zonaOPINIÓN

El flamenco ya es Patrimonio
Inmaterial de la Humanidad. El
Comité Intergubernamental de la

UNESCO respaldó por unanimidad, en la
reunión celebrada en Nairobi (Kenia) el
pasado mes, la candidatura presentada por
la Junta de Andalucía, con el consenso de
Murcia y Extremadura y el apoyo del
Gobierno central. A comienzos de 2010 se
puso en marcha la campaña 'Flamenco
Soy', que ha llevado la promoción de la
candidatura a Barcelona y Madrid y a festi-
vales internacionales, como el de Mont-de-
Marsan (Francia) e incluso a la Exposición
Universal de Shangai. La campaña ha reca-
bado más de 25.000 apoyos procedentes de
más de 70 países y ha contado con más de
300 de artistas flamencos y el respaldo de
representantes políticos, institucionales y
otros sectores de la cultura. 

Sin embargo, el Flamenco ha estado some-
tido durante años al olvido de propios y
extraños. Considerado antaño por los seño-
ritos como un entretenimiento, ha afrontado
su historia a base de esfuerzo y superación.
Y ello, a pesar de que las giras de los fla-
mencos de hace 120 años bien podrían
compararse en magnitud con las que hoy
afrontan las superestrellas del pop. 

Al hilo de este ‘recién descubierto patrimo-
nio’ quisiera recordar el pionero trabajo de
la periodista Silvia Calado Olivo, quien
-después de un largo peregrinar por razones
que no vienen al caso- publicó en 2007 “El
negocio del flamenco”, un revelador docu-
mento que profundiza en los laberintos
existentes sobre las cuentas de este arte uni-
versal, en el que el dinero es el último en
salir a escena. Ya en el Prólogo, Fernando

Onrubia planteaba las interrogaciones que a lo largo del libro
se resuelven: ¿cuánto dinero mueve el flamenco? ¿es un arte
que mueve mucho negocio o un negocio que tiene mucho arte?
O, ¿existe una burbuja flamenca? 

Y hoy más que nunca -cuando todo es pompa, apoyo público y
duendes por aquí y por allá-, tengo que tomar prestadas las
palabras de la mencionada autora para recordar que “a pesar
del potencial económico que empresas foráneas se han adelan-
tado a explotar, ni las instituciones públicas, ni el capital anda-
luz han mostrado un interés decidido por conducir el negocio
del flamenco”. Y es que alrededor del flamenco se desarrolla
una actividad productiva repartida entre diferentes segmentos
de actividad, como las discográficas, el management, la moda,
la artesanía, la enseñanza, el comercio o el turismo, sin contar,
en la mayor parte de las ocasiones, con la consideración de las
instituciones públicas. El flamenco no es ya una actividad
empresarial más, sino una industria coordinada, profesional,
compacta y dinámica que actúa como motor de la economía
andaluza, además de consolidarse como embajador y herra-
mienta promocional de cualquier otro sector que quiera abrir-
se puertas en el mundo. 

Cuando se acaben los posados y se esfume el perfume de las
felicitaciones, quizá alguien caiga de repente en esta realidad
económica sustentada en el trabajo de muchos autónomos y
micropymes, que necesitan verdadero apoyo y reconocimien-
to. Y es que, como recordaba José Carlos Morales, socio fun-
dador de Taller Flamenco, uno de los pocos emprendedores de
la industria del flamenco, “el duende lleva 40 años instalado”
y su sombra es ya demasiado alargada. Como apostilla Calado
Olivo, “que nadie se enerve si se habla del negocio del que-
jío… con todas las dobleces que la expresión entraña”. Para
finalizar planteo algunas de las ideas para el debate que, a
modo de epílogo, cierran el magnífico trabajo de esta autora:
el flamenco como negocio rentable; una industria subexplota-
da; mucho riesgo, poco margen, largo plazo… pero escasa
inversión; por detrás de la demanda, la oferta; la asignatura de
la profesionalización; la barrera de la financiación; capital
público vs capital privado, ¿complementariedad?; y, sobre
todo, un mercado roto por la Administración.l
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Suenan los primeros acordes del concierto
para violín OP 64 de Mendelssohn. Cierro
los ojos para imaginar a la protagonista de
nuestra entrevista dirigiendo, con gran
energía y mucha más destreza, la orquesta.
Inma Shara, una de las pocas mujeres que
se ponen al frente de una orquesta y la pri-
mera que lo hace en el Vaticano, ante el
Papa Benedicto XVI y más de siete mil
personas. “Ha sido una de las pocas veces
que me temblaron las piernas. Es una enor-
me responsabilidad y un gran orgullo
haber podido tocar allí. Para mí es un gran
regalo, al margen de creencias religiosas,
porque no deja de ser un centro cultural
inigualable, es un chorro de cultura.
Abrazar el pasado, disfrutando del presen-
te y tomar conciencia del futuro”. Y es que
esta vasca internacional habla así, se
expresa con esa riqueza que dan las artes,
con una musicalidad que acompaña su
cadencia de voz.

Nunca se ha considerado niña prodigio,
aunque empezó en esto de la música con
cuatro años. Su infancia trascurrió entre
la pintura, la música, el teatro, y la danza,
con el apoyo de su familia, “en la que no
hay nadie que se haya dedicado a la
música pero me han apoyado de manera
incondicional, sin ellos no lo hubiera
logrado. A los 13 años, mi profesor,
visualizó mi trayectoria y vio en mí una

directora de orquesta y desde entonces
me dediqué en exclusiva a ello”. De
aquéllo a hoy han pasado algún que otro
año, mujer coqueta, no pondremos cuán-
tos. “Me considero una persona sencilla,
que tengo la suerte de dedicarme a lo que
me gusta. Amo lo que hago. Tengo unos
principios y valores muy arraigados, el
poder de sacrificio, el abordar día a día
con la misma ilusión todos los proyectos
y disciplina, mucha disciplina”. 

Mujer con una fuerza. Levanta la batuta,
preparados los músicos, y se obra el cam-
bio. Siempre tiene a sus seres queridos en la
memoria, pero en especial a su abuela, de la
que siempre se acuerda, “en todos y cada
uno de los conciertos que dirijo”. Una
mujer con voz delicada, se transforma en
energía, con movimientos rítmicos y con-
tundentes, con el compás de su cuerpo que
parece un árbol de su Álava querida, un
roble mecido al viento. “Siempre que puedo
y mis compromisos no me lo impiden
intento estar en contacto con la naturaleza.
Su silencio, su música. Me doy grandes
paseos por el bosque. Me da sensación de
libertad, de paz interior. Y como buena
vasca, también me gusta la gastronomía”.
Aunque asegura que la música poco tiempo
libre le deja. Vive en los hoteles, en aviones
y trenes. Pero “el truco está en la responsa-
bilidad. Mi vida es obsesión por la música.

Voy paseando y tengo que obligarme a no
pensar en corcheas, doy dos mil vueltas al
compás. No hay profesión fácil, pero hay
que superar las vicisitudes. Muchas veces
hace más la actitud que se tenga que la apti-
tud para realizar una u otra tarea”.

Nos deja ver una Inma Shara sensible y
sensibilizada con los músicos que no tie-
nen la suerte de subirse a un escenario.
Admira a todos aquellos artistas que se han
preparado toda una vida para estar en una
orquesta y tener una oportunidad “pero el
mundo de la música clásica es muy duro.
Es muy cierta la frase de que si un día no
“estudias”, lo notan tus manos, tus dedos;
si al día siguiente tampoco practicas, lo
notan los más cercanos; y si hay un tercer
día que no lo haces, es el público el que lo
hace”. Esto no fue lo que le pasó exacta-
mente, pero nos ha contado que una de las
veces que peor lo ha pasado al dirigir una
orquesta fue cuando “un músico estaba
interpretando su frase y, estaba tan con-
centrado que siguió y siguió. Y nadie le
podía parar. Fue un momento tremendo,
pero es lo que tiene el directo”.

El 16 de noviembre ha salido al mercado
un libro de lujo, contiene un dvd  con el
making-off y una serie animada, “La Isla
de los sonidos”, con el que intenta acercar
la música a los más pequeños y a los no tan
pequeños. “Es precioso y está hecho con
muchísimo cariño. He pretendido dar
valor a la música en nuestras vidas, contri-
buir a la educación musical de los niños y
aportarles los valores que ésta tiene.
Todos, niños y mayores, deberíamos poner
una semicorchea en nuestras vidas”.l

mónicaURGOITIarístegui

>>zonaOCIO

Inma Shara es una de las
pocas mujeres que se han
puesto al frente de una
orquesta y la única que lo
ha hecho en presencia del
Papa, Benedicto XVI. Dice
que la vida es muy corta
para dirigir todas las obras
de los grandes clásicos, 
pero de éstos se queda 
con los románticos,
Mendelsshon, Brahms, Maler 

Inma Shara

Actitud, disciplina 
y semicorcheas
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LA HISTORIA DE
LAS MUJERES
Cristina
Borderías (ed.)
Icaria Editorial

Enfoque histó-
rico a través de
los ojos de
nueve mujeres
que hace un

repaso sobre la evolución de la mujer
en áreas tan dispares como el ámbito
familiar, la sociedad, el trabajo, la
economía... Parte de la democracia
ateniense para trazar líneas de lo que
ocurrirá en el futuro.

REGALA
MOMENTOS DE 

INSPIRACIÓN
Enrique
Mariscal

zenith

Con una espectacular presentación,
este libro enseña a ver más allá de lo
puramente material y se interesa por lo
que llama “poder del alma”. Una clara
apuesta por la alegría, el amor y la
meditación.

>>zonaOCIO

RECOMENDADOS
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LA EDUCACIÓN 
DEL TALENTO

José Antonio Marina
Biblioteca up

José Antonio Marina da las cla-
ves para descubrir talentos ocul-
tos en los niños y a potenciar los
ya descubieros. Asimismo, el
autor defiende el concepto de
“talento básico” como aspecto
fundamental a desarrollar en
todo ser humano.

LA CÁMARA 
OSCURA

Georges Perec
Impedimenta

Novela que se adentra en el mundo de los
sueños y en su significado. Recoge un total
de 124 sueños de los que el autor fue pro-
tagonista desde 1968 hasta 1972 que a su
juicio fueron “soñados para ser escritos”.

LA HORA DEL 
TESORO. CÓMO GANAR TIEMPO
DE CALIDAD CADA DÍA
Aje Arruti
Plataforma Editorial

El tiempo es un valor cada vez más
preciado para todas las personas y
por eso es necesario hacer un uso
eficaz de éste para dedicarlo a nues-
tras tareas. Este libro enseña a
administrarlo racionalmente y de
forma eficaz.

BUEN TIEMPO
DEL CORAZÓN
Allan Percy
zenith

El entorno como base de nuestras emocio-
nes. De esta premisa parte esta obra que
pretende ayudar a los lectores a poder
manejar sus estados emcionales ante la
adversidad.

MÚSICA 

>>Niña Pastori en Navidad

La voz de Niña Pastori, siempre
con esa forma tan personal de
interpretar, trae a los escenarios
este emotivo espectáculo con la
música navideña de siempre
“Blanca Navidad, Noche de
Paz, Los Campanilleros, Dicen
que los Pastores”... y en el que
también se incluye villancicos
inéditos como es el caso de
“Camino de Belén”. “Niña
Pastori en Navidad” es un

espectáculo flamenco lleno de
luz y color, cuya finalidad es
transmitir al público el sabor
que representa la Navidad a tra-
vés de la magnífica voz de esta
artista que lleva ya de cerca de
15 años de carrera y siete discos
en el mercado. En concreto este
mes de diciembre podremos
disfrutar del espectáculo en
Cádiz, Madrid, Córdoba,
Málaga, Santander, y Sevilla. 

maqueta 121:maqueta 115.qxd  29/11/2010  10:22  Página 56



agenda

>>De entre las centenares de
zambombas que se celebran
cada Navidad en Jerez, destacan
algunas, con especial referencia a
las que tienen lugar en las peñas
flamencas jerezanas como la que
se celebra el día 4 en la Peña El
Garbanzo.

Estreno en el Teatro
de la Maestranza de
Sevilla de la repre-
sentación de 'La
bohéme' de
Giacomo Puccini,
una ópera que con-
tará con un doble
reparto, mayoritaria-
mente español.

La localidad gadi-
tana de Arcos de la
Frontera celebra su
tradicional Belén
Viviente declarado
de interés turístico
de Andalucía y
que como cada
año se iniciará con
la entrada de
SS.MM. Los
Reyes por la
Cuesta de Belén.

>>Último día para visitar en el
centro histórico de Sevilla la
tradicional Feria de Belén
expuesta desde el pasado 13
de noviembre que pone en
exposición y en venta figuras
del Belén.

de 
diciembre

JUEVES

23

>>3 de diciembre.

El Centro Dramático
Nacio nal dentro de su
ciclo “Una mirada al
mundo” presenta en el
Teatro Cánovas de
Jerez la producción
‘Rojo reposado’ de
Toneelhuis en su ver-
sión española.

>>21 de diciembre.

El Gran Teatro de
Córdoba acoge el XI
Maratón de Monólogos.

>>22 de diciembre.

Los tenistas Rafa Nadal y
Roger Federer disputan un
amistoso benéfico en la
‘Caja Mágica’ de Madrid. 

ADEMÁS ...

de 
diciembre

JUEVES

9

de 
diciembre
SÁBADO

18

Vuelve a Sevilla el "aconteci-
miento teatral de la temporada en
España",  ‘La casa de Bernarda
Alba’ en versión Vacie que se
presentará en TNT Atalaya los
días 3 a 5 y 10 y 11 de diciembre,
justo antes de cerrar la gira de
España en el Teatre Lliure de
Barcelona.

de 
diciembre3-5

Llega a los cines el film ‘La llave
de Sarah’, adaptación del best-
seller de Tatiana de Rosnay diri-
gida por Gilles Paquet-Brenner e
interpretada por Kristin Scott
Thomas.

de diciembre
JUEVES23

de 
diciembre
SÁBADO

4

M-Clan presenta en
Madrid su nuevo
disco 'Para no ver el
final'.

de 
diciembre
MIÉRCOLES

23
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El deseo de explicar es un deseo que lle-
vamos arraigado dentro, como el deseo
de comprender. No podríamos sobrevi-

vir en un mundo que nos pareciera incom-
prensible porque  el ansia de interpretar la rea-
lidad  y de poder preveer ciertos aspectos es
innata en el ser humano. Probablemente las
pocas certezas que tenemos provienen de la
experiencia, sabemos que después del invierno
llega la primavera, que después de la noche
llega el día, que los ríos se pierden en el mar,
que después de la tempestad llega la calma...

La experiencia nos permite tener una fe ciega
en determinados aspectos materiales de la vida
porque los hemos vivido repetidamente. Al
mismo tiempo el ser humano busca también
explicaciones y certezas en el campo emotivo,
quiere comprender qué pasará después de
haber sufrido una separación, un enfrenta-
miento o un enamoramiento. Busca respuestas
en ese todo que es su vida y que le trasciende.
El sentido de la existencia. 

Y junto al deseo de comprender va el deseo de
saber. Todos los hombres tienen por naturale-

za el deseo de saber, decía Aristóteles. Un deseo que culmina en la
adquisición de la sabiduría que consiste, para este filósofo, en el
conocimiento de las causas y los principios del ser. ¡Qué lejos nos
pone la actual sociedad de poder reflexionar en esas profundidades!

Al deseo de comprender y de saber va unido otro: el de explicar, el
de explicarnos a nosotros mismos y también a otros.

A veces el primer obstáculo para explicarnos es la falta de sinceridad
con nosotros mismos, miramos para otra parte y enturbiamos las
aguas de nuestra conciencia para evitar mojarnos y ver el fondo de la
realidad tal cual es. 

Es posible que también queramos explicarnos cosas de nuestro pasa-
do y ahí las aguas se pueden hacer aún más turbias. Está claro que al
pasado sólo se puede volver como extranjero porque ya no somos los
mismos y, además, la máquina del tiempo de la que disponemos, la
memoria, es demasiado limitada a la hora de presentarnos  todos sus
contornos. Cuando a veces logramos explicarnos y tener algo claro,
la sensación es la de haber  terminado de leer un voluminoso libro.
Pero no siempre es así. 

Cuando sufrimos por no saber explicarnos, ni a nosotros ni a los
demás, significa que estamos en la búsqueda, que estamos proban-
do nuestras propias fuerzas, que nos ponemos en discusión, que no
queremos quedarnos en  ese discursear superficial auto consolatorio
que ni siquiera cree demasiado en lo que dice porque divagante y frí-
volo. 

No es fácil, la sociedad ha creado mecanismos estridentes para que
no nos hagamos demasiadas preguntas. Las respuestas nos la da el
mercado, el portavoz del gobierno o la publicidad, y los medios de
comunicación son los portavoces que nos  dirigen y nos ofrecen esos
modos múltiples de satisfacción que evidentemente proporciona el
consumo. Mantener despierta y vigilante la conciencia es la única
manera de sobrevivir. Es de Michel Eyquem de Montaigne este pen-
samiento: “La conciencia hace que nos descubramos, que nos denun-
ciemos o nos acusemos a nosotros mismos, y a falta de testigos decla-
ra contra nosotros”. Víctor Hugo la definía como la presencia de Dios
en el hombre. Entramos en crisis cuando nuestro mundo se satura de
respuestas que nos bombardean desde el exterior y escasean las pre-
guntas en nuestro interior. l

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN

58
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

Los deseos y la conciencia

“La sociedad ha 
creado mecanismos
estridentes para que

no nos hagamos
demasiadas 
preguntas”
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